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Как соя стала новым сельскохозяйственным фетишем в России с. 12 

Сколько соевых бобов выращивается в стране и где они используются с. 12

Зачем Минсельхоз запланировал утроить урожай сои к 2020 году и какие компании в этом участвуют с. 13

ТЕМА ДНЯ | Соя — новая «царица полей»

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.11.2015) 

$1= 
65,48

€1=
69,78

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
17.11.2015) 862,44 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
17.11.2015, 19.00 МСК) $44,03 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 06.11.2015) $366,1 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Николай Асмоловский для РБК

Алексей Кудрин

Глава Комитета 
гражданских 
инициатив заручился 
поддержкой 
Владимира Путина

НОВОСТИ, C. 10

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Рынок автокаско сократится 
по итогам года — впервые 
с кризисного 2009-го. Водите-
ли экономят на полисах, кото-
рые дорожают вслед за маши-
нами и запчастями.

НЕ ПОКУПАЮТ И НЕ СТРАХУЮТ

В своем исследовании «Будущее 
страхового рынка: использовать 
возможности» аналитики рей-
тингового агентства RAEX во гла-
ве с Натальей Данзурун пишут, 
что объем страховых премий по 

каско (получаемая страховщи-
ками плата за полисы) сократит-
ся в 2015 году по сравнению с 
2014-м на 17,5%, или примерно 
на 40 млрд руб.

В 2009 году рынок каско умень-
шился на 18%, с 168 до 138 млрд руб. 
После этого на протяжении пяти 

лет он рос от 3 до 25% ежегодно. 
Объем премий по каско уже за ян-
варь—июнь 2015 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 2014 
года сократился на 13,9%, или на 
14,5 млрд руб.

Чтобы вернуть клиентов, страховщикам придется увеличить продуктовую линейку
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Окончание на с. 14

Окончание на с. 2

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

СТРАХОВАНИЕ Россияне начали отказываться от полисов

Не жизнь, а каско
АНТИТЕРРОР

Три дня
на усиление
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,
НАТАЛЬЯ ТЕЛЕГИНА,
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Росавиация рекомендовала 
авиакомпаниям усилить меры 
безопасности при полетах 
в 47 стран. Для этого перевоз-
чикам придется вводить новые 
меры контроля над пассажира-
ми и увеличивать состав экипа-
жей, а вместе с ним и затраты.

 47 СТРАН ПОД ПОДОЗРЕНИЕМ

В правительстве начали обсуждать 
усиление мер безопасности поле-
тов после крупнейшей в российской 
истории авиакатастрофы, которая 
произошла 31 октября: самолет 
Airbus A321 авиакомпании «Когалы-
мавиа» (бренд Metrojet), летевший 
из  Шарм-эль-Шейха в  Санкт-Пе-
тербург, разбился на  Синайском 
полуострове. В катастрофе погиб-
ли 217 пассажиров и семь членов 
экипажа. Вечером 16 ноября глава 
ФСБ Александр Бортников заявил 
на совещании в Кремле, что причи-
ной катастрофы был теракт.
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До 20 ноября авиакомпании должны разработать новые меры безопасности

Три дня на усиление
О необходимости введения «по-

вышенных мер авиационной без-
опасности» при полетах в 47 стран 
говорится в письме руководителя 
Росавиации Александра Нерадько, 
разосланном руководителям рос-
сийских авиакомпаний. О пись-
ме сообщили «Интерфакс» и «РИА 
Новости», его получение РБК под-
твердили представители UTair, 
«Уральских авиалиний» и «Кога-
лымавиа». Источники в двух ави-
акомпаниях сказали «РИА Ново-
сти», что письмо было разослано 
в понедельник, 16 ноября, и уже к 
пятнице авиакомпаниям поруче-
но доложить о принятых мерах в 
управление транспортной безо-
пасности Росавиации.

«Телеграмма пришла вчера 
[16 ноября], она у нас в работе. У нас 
есть несколько дней [до 20 ноября], 
потом мы направим письмо в Ро-
савиацию, где скажем, что мы уже 
делаем, что готовы делать, а по 
каким рекомендациям мы готовы 
предложить что-то свое», — сказал 
РБК представитель «Когалымавиа» 
(бренд Metrojet).

Представитель «Аэрофлота» от-
казался от комментариев, предста-
витель S7 не ответил на запрос РБК.

Вечером 17 ноября Росавиа-
ция сообщила, что «во взаимодей-
ствии с другими федеральными 
органами исполнительной власти 
разрабатывает комплекс мер без-
опасности, направленных на пре-
дотвращение актов незаконного 
вмешательства в деятельность ави-
акомпаний и аэропортов как вну-
три страны, так и за ее пределами». 
В начале ноября агентство напра-
вило во все российские аэропорты 
директивы по усилению мер безо-
пасности, а авиакомпаниям поре-
комендовало начать консультации 
об усилении мер безопасности с за-
рубежными аэропортами, говорит-
ся в сообщении. Усиление мер без-
опасности временное, отмечается 
в сообщении.

При полетах в названные в 
письме страны Росавиация ре-
комендует руководителям авиа-
компаний «планировать усилен-
ный состав» летных и кабинных 
экипажей воздушных судов (с 
привлечением сотрудников ави-
ационной безопасности) и до-
полнительного технического 
персонала для обеспечения мер 
авиационной безопасности, ох-
раны воздушных судов, «пре-
пятствования проникновению 
в воздушное судно в аэропор-
тах». Сколько сотрудников долж-
но быть в «усиленном составе», в 
письме не уточняется. Источник, 
близкий к Минтрансу, пояснил 
РБК, что речь идет об одном тех-
ническом специалисте на рейс, 
который должен будет проводить 
осмотр воздушного судна.

Росавиация рекомендует све-
сти к минимуму контакты рос-
сийских самолетов с иностран-
цами: командирам воздушных 
судов необходимо обеспечить 
силами членов летного и кабин-
ного экипажей контроль обслу-
живания самолета и процедуры 
посадки пассажиров. «Организо-
вать по возможности техническое 
обслуживание воздушного суд-
на силами технического состава 
или экипажа авиакомпании, мак-
симально сократить (без ущерба 

для безопасности полетов) число 
видов наземного обслуживания 
в аэропортах иностранных госу-
дарств (уборка салонов, букси-
ровка, загрузка багажа)», — гово-
рится в письме Нерадько. Также 
авиавласти рекомендуют пере-
возчикам осуществлять рейсы «с 
запасами сухого питания и питье-
вой воды, принимаемыми на борт 
воздушных судов в аэропортах 
России».

Речь идет не о контроле пас-
сажиров при входе в аэропорт и 
проверке багажа, а только о до-
полнительном контроле пассажи-
ров при регистрации и посадке на 
рейс, в ходе которого у пассажира 
могут проверить документы или 
провести дополнительный скри-
нинг багажа, поясняет источник, 
близкий к Минтрансу.

СКОЛЬКО СТОИТ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

Работа наземных служб включа-
ет несколько десятков операций, 
в том числе досмотр пассажиров и 
багажа, и в наземном обслужива-
нии самолета принимают участие 
не меньше семи человек, гово-
рит гендиректор консалтинговой 
компании Infomost Борис Рыбак. 
Досмотр пассажиров осущест-
вляется аэропортом по договору 

с авиакомпанией. При этом пред-
ставитель авиакомпании может 
лично наблюдать за досмотром. 
Например, при полетах из Рос-
сии в США или Великобританию 
контроль жестче, чем при полетах 
в Турцию или Египет — все зави-
сит от требований властей страны 
прилета, говорит эксперт.

Бывший руководитель службы 
безопасности аэропорта им. Да-
вида Бен-Гуриона в Тель-Авиве 
Рафи Села поясняет, что израиль-
ский национальный перевозчик 
El Al уже 25 лет берет на себя всю 
предполетную подготовку рей-
са, не доверяя местным службам. 
«Но тут есть одна сложность. Я не 
верю, что каждая авиакомпания 
может целиком обеспечить безо-
пасность каждого полета», — до-
бавил Села.

Самые жесткие требования по 
безопасности в мире у Израиля, 
соглашается Борис Рыбак, но и там 
нет практики возить с собой лю-
дей, заменяющих местных специ-
алистов. Когда авиакомпания по-
дает заявку на полеты в Израиль, 
группа израильских специалистов 
прилетает с инспекцией перевоз-
чика и аэропорта, и после этой 
проверки авиакомпания получа-
ет разрешение на полеты. Дальше 
время от времени проходят новые 
проверки, но каждодневного кон-
троля нет, говорит эксперт.

Рыбак считает, что рост затрат 
авиакомпаний в связи с введени-
ем новых требований будет се-
рьезным. Необходимость везти 
запасы питания и технических 
специалистов ведет к удорожа-
нию себестоимости перевозки, 
«по грубым прикидкам», на 20%, 
указывает он. Коммерческий ди-
ректор «Уральских авиалиний» 
Кирилл Скуратов, напротив, не 
ждет значительного роста затрат 
из-за новых рекомендаций Ро-
савиации. Например, питание в 
некоторых случаях и так летит в 
обе стороны из России, говорит 
топ-менеджер.

 Окончание. Начало на с. 1 

Чтобы выполнить рекомендации Росавиации, авиакомпаниям может понадобиться возить на каждом рейсе специалистов по безопасности

Ф
О

ТО
: В

ас
и

ли
й 

Ш
ап

ош
н

и
ко

в/
К

ом
м

ер
са

н
тъ

Пристальное внимание

Повышенные меры авиационной 
безопасности распространяются 
на выполнение всех регуляр-
ных, транзитных и чартерных 
рейсов с пассажирами на борту 
из/в аэропорты следующих 
стран: Австрия, Алжир, Албания, 
Азербайджан, Афганистан, Бан-
гладеш, Болгария, Великобри-
тания, Германия, Греция, Египет, 
Индонезия, Испания, Италия, 
Индия, Ирак, Иран, Казахстан, 

Киргизия, Кипр, Кувейт, Ливия, 
Ливан, Марокко, Малайзия, 
Македония, Молдавия, Мьян-
ма, Объединенные Арабские 
Эмираты, Пакистан, Португалия, 
Румыния, Саудовская Аравия, 
Сирийская Арабская Республика, 
США, Судан, Таиланд, Таджи-
кистан, Туркменистан, Турция, 
Тунис, Франция, Филиппины, 
Черногория, Уганда, Узбекистан, 
Шри-Ланка.
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Porsche рекомендует

Реклама

Cayenne. Мощность: 300 л.с. при 6300 об/мин; разгон 0-100 км/ч: 7,7 с. Максимальная скорость: 230 км/ч. Расход топлива в смешанном цикле, л/100км: 9,2. Выбросы CO2: 215 г/км.
Условия приобретения и наличие автомобилей уточняйте у официальных дилеров Porsche, список которых размещен на сайте www.porsche.ru

Ваш оптимальный выбор.

Porsche Cayenne в наличии у официальных дилеров.

Каждый день за рулем спорткара. Энтузиазм на каждом километре.

Porsche Cayenne обеспечивает сочетание высокой мощности и экономичности.

и

АЭРОПОРТЫ ТОЖЕ

В понедельник вечером на засе-
дании комиссии при президен-
те по вопросам развития авиа-
ции общего назначения министр 
транспорта Максим Соколов сооб-
щил об усилении мер по безопас-
ности и в аэропортах. «Мы должны 
в первую очередь, говоря об ави-
ации, принять дополнительные 
меры по ужесточению или более 
бдительному контролю и прове-
дению всех досмотровых проце-
дур пассажиров, наблюдению за 
ними вплоть до посадки на воз-
душное судно, даже когда они на-
ходятся в чистой зоне, — отметил 
Соколов. — Контроль над постав-
кой всех комплектующих, питания, 
багажа в аэропортах на борт само-
лета». Министр выразил надежду 
на то, что авиакомпании и соот-
ветствующие службы аэропортов, 
а также сами пассажиры с понима-
нием отнесутся к таким дополни-
тельным мерам.

Замруководителя Росавиации 
Александр Суханов еще неделю 
назад, 10 ноября, предписал руко-
водителям аэропортов и авиаком-
паний усилить меры безопасно-
сти, обратив особое внимание на 
наем технического персонала, со-
общает «РИА Новости». А во втор-
ник, 17 ноября, сопредседатель 
консультативного совета при ФСБ 
Михаил Головатов призвал увели-
чить время досмотра в российских 
аэропортах. «В технических сред-

ствах безопасности самые важные 
те, что просвечивают предметы. 
Но самое главное, если есть воз-
можность, увеличить время до-
смотра. Если на просвет выявлены 
подозрительные предметы, тут же 
приглашать пассажира и вскрывать 
багаж», — заявил он в эфире радио-
станции «Говорит Москва».

В Шереметьево реализуется весь 
комплекс мероприятий авиацион-
ной и транспортной безопасности, 
предусмотренный российским за-
конодательством, а также между-
народной практикой ИКАО, гово-
рит представитель аэропорта. По 
его словам, для этого используются 
средства видеонаблюдения и кон-
троля доступа, стационарные и пе-
реносные досмотровые комплек-
сы, а также специально обученные 
собаки. Сейчас в соответствии с 
приказом министра транспорта 
действует второй уровень безо-
пасности, введенный в 2011 году 
(после теракта в Домодедово в ян-
варе 2011 года, тогда погибли 37 
человек). Дополнительные меры 
авиационной безопасности вво-
дятся аэропортами на основании 
поступающих ориентировок по ли-
нии Росавиации, Ространснадзора, 
ФСБ, МВД и ФСО, добавил предста-
витель Шереметьево, отказавшись 
комментировать детали.

В Домодедово, который также 
исполняет все требования авиа-
ционной безопасности, пассажи-
ры и сотрудники аэропорта прохо-
дят контроль службы безопасности 

при входе в аэропорт: на всех вход-
ных группах и контрольно-про-
пускных пунктах аэропорта уста-
новлены рамки металлоискателей 
и интроскопы, отмечает его пред-
ставитель. Кроме того, обязателен 
дополнительный контроль безо-
пасности при проходе в контро-
лируемую зону аэропорта или так 
называемую чистую зону (зоны 
прилета и вылета). При прохож-
дении сотрудников на террито-
рию аэродрома производится 
стопроцентный досмотр, для до-
ступа необходимы пропуск и био-
метрические данные, добавля-
ет собеседник РБК. В Домодедово 
также разработаны и применяют-
ся дифференцированные методи-
ки тестирования персонала. В аэ-
ропорту введен в эксплуатацию 
проект цифровой системы теле-
визионного наблюдения, которая 
включает около 1,5 тыс. камер и бо-
лее 100 каналов видеоаналитики, 
что позволяет анализировать ин-
формацию по различным сцена-
риям, включая обнаружение остав-
ленных вещей.

Представитель Внуково лишь 
отметила, что аэропорт совмест-
но с правоохранительными струк-
турами обеспечивает комплекс 
мероприятий, необходимых для 
обеспечения безопасности. Пред-
ложения Минтранса она коммен-
тировать не стала.

В прошлый раз усиление мер 
безопасности в аэропортах прово-
дилось после теракта в Домодедово 

в январе 2011 года. Во всех аэропор-
тах России был введен сплошной 
досмотр пассажиров на вход. Аэ-
ропортам пришлось значительно 
увеличить затраты на авиабезопас-
ность, писали «Ведомости»: бюджет 
Шереметьево на безопасность был 
увеличен на 20–25%, штат служ-
бы авиабезопасности — с 2000 до 
2300 человек. Помимо усиления 

охраны аэропорты также должны 
были установить системы видеона-
блюдения с выходом в ФСБ, а так-
же программы для распознавания 
автомобильных номеров и опозна-
ния личностей. Меры безопасности 
были усилены и на железнодорож-
ных вокзалах: на каждом вокзале 
были установлены рамки металло-
искателей. 

Аэропорты и АЭС взяли  
под усиленную охрану

Атом под охраной
На всех атомных электростан-
циях страны уже усилены меры 
безопасности. Это было сделано 
по указанию ОАО «Концерн 
Росэнергоатом», рассказал РБК 
представитель компании Андрей 
Тимонов. По его словам, АЭС яв-
ляются режимными объектами, 
поэтому усиление мер безопасно-
сти является обычной процедурой 
в случае возникновения в стране 
чрезвычайных ситуаций.

Проверки на дорогах
Источник РБК в МВД отмечает, 
что планируется увеличить число 
полицейских на митингах и ше-
ствиях, а также на мероприятиях 
в преддверии новогодних празд-
ников. В этом направлении в ми-
нистерстве начали работать еще 
до того, как глава ФСБ Александр 

Бортников доложил президенту, 
что причиной крушения А321 был 
теракт. Усиление мер безопасно-
сти приведет не только к увеличе-
нию числа патрулей на улице,  но и 
к более внимательным проверкам 
машин на трассах и, возможно, 
даже к переброске сил полиции 
из других регионов в Москву.

Долго не продержатся
Ранее в МВД неоднократно 
говорили о нехватке кадров и 
финансирования. В начале но-
ября замминистра внутренних 
дел Александр Махонов пожало-
вался, что МВД может не хватить 
средств, заложенных в проекте 
бюджета на 2016 год. К 1 ноября 
в МВД должны были сократить 
43 тыс. сотрудников, в том числе 
за счет у правления вневедом-
ственной охраны.
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Президент Франции предложил изменить Конституцию для борьбы с терроризмом

Режим Олланда
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Президент Франции предло-
жил прописать в Конституции 
понятие чрезвычайного поло-
жения. Он также хочет расши-
рить полномочия силовиков. 
Против предложений прези-
дента выступили профсоюзы 
судей и адвокатов.

Президент Франции Франсуа Ол-
ланд 16 ноября предложил изме-
нить Конституцию Франции. Осно-
ванием для этого стала объявленная 
им война с террористами из запре-
щенного в России «Исламского госу-
дарства», которое взяло ответствен-
ность за атаки 13 ноября. «Эта война 
требует конституционного режима, 
который  бы позволял управлять 
в период кризиса», — объявил он 
на  совместном заседании обеих 
палат парламента. Инициативы 
главы государства появились два 
дня спустя после терактов в Париже.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ МЕРЫ

Пока предложения Олланда не об-
лечены в форму законопроектов, 
но в целом они сходны с мерами 
по  ужесточению полицейского 
контроля, за которые долгое вре-
мя выступают оппозиционные 
правоцентристы из партии «Респу-
бликанцы», которую возглавляет 
экс-президент и возможный сопер-
ник Олланда на выборах 2017 года 
Николя Саркози. В  выступлении 
перед депутатами президент при-

звал лишать гражданства осужден-
ных за терроризм, запрещать въезд 
в страну лицам с двойным граж-
данством, заподозренных в при-
частности к  террористической 
деятельности, а также увеличить 
бюджет силовых ведомств.

Лишение гражданства будет гро-
зить тем, кто совершил «покушение 
на фундаментальные интересы го-
сударства» или террористический 
акт, но будет касаться только тех, 
у кого есть второй паспорт, — пол-
ностью лишать террористов наци-
ональной принадлежности Олланд 
не предлагает.

Идея лишения гражданства 
для террористов давно нравилась 
и правоцентристам, и национали-
стам из «Национального фронта», 
который возглавляет Марин Ле Пен. 
Впервые Саркози предложил эту 
меру в 2012 году, а в январе его од-
нопартийцы оформили ее как зако-
нопроект. В настоящее время фран-
цузские законы позволяют лишать 
паспорта лиц со вторым граждан-
ством, но только тех, кто получил 
французское гражданство не по ро-
ждению. Олланд также предложил 
облегчить процедуру высылки ино-
странцев, представляющих угрозу 
государству, а также закрепить пра-
во отказывать во въезде французам 
со вторым гражданством, подозре-
ваемым в терроризме.

Глава государства также предло-
жил увеличить в течение двух лет 
численность полиции и жандарме-
рии на 5 тыс. человек.

Полномочия правоохранителей 
на  применение оружия должны 

быть также расширены «в преде-
лах правового пространства», счи-
тает Олланд. Министр внутренних 
дел Бернар Казнев выступил с та-
ким предложением еще на минув-
шей неделе, до терактов, в насто-
ящее время оно рассматривается 
профсоюзом полиции.

ПРАВЫЕ ИСПОЛЬЗУЮТ ШАНС

Первые реакции оппозиционных 
правоцентристов были смешан-
ными, кто-то поддержал усиление 
мер безопасности, кто-то заявил, 
что реформа Конституции не нуж-
на. Председатель фракции «Респу-
бликанцы» в  Национальном со-
брании Кристиан Жакоб, передает 
Marianne, даже назвал реформу 
«неоправданной». Но лидер партии 
Саркози «не против принципиаль-
но» поправок, но должен сначала 
ознакомиться с их содержанием, 
сообщили несколько собеседников 
AFP внутри партии.

«Конституционная рефор-
ма абсолютно вторична по отно-
шению к безопасности, это всего 
лишь средство, мы будем судить 
о ней в зависимости от [конкрет-
ных] предложений. Если она слу-
жит для  модификации закона 
1955 года, это вторично. Если это 
поможет нам провести наши меры, 
почему нет», — заявил в понедель-
ник Саркози.

Во вторник он поддержал глав-
ное предложение Олланда — вклю-
чить понятие чрезвычайного 
положения в Конституцию. С ана-
логичным предложением впер-

вые в 2007 году выступили как раз 
правоцентристы. Тогда поправки, 
которые «позволили бы государ-
ственным властям в соответствии 
с правилами правового государства 
действовать против терроризма», 
предложил бывший премьер Эду-
ар Балладюр, которого считают по-
литическим наставником Саркози.

КТО ПРОТИВ

В отличие от политиков судейский 
корпус и адвокаты уже выступили 
против инициатив президента. Су-
дейский Профсоюз магистратуры 
и  Профсоюз адвокатов Франции 
посчитали, что  само объявление 
Олландом чрезвычайного поло-
жения и  обещание продлить его 
на три месяца является покуше-
нием на  гражданские свободы. 
Как говорится в заявлении судей-
ского профсоюза, «военный дис-
курс», взятый на вооружение ис-
полнительной властью, и ее «уклон 
в сторону чрезвычайного положе-
ния может только беспокоить». 
«Франция как таковая пострадает 
от  приостановки [правил], даже 
временной, правового государ-
ства», — цитирует документ Reuters.

Адвокаты, в свою очередь, вы-
разили обеспокоенность и в свя-
зи с  предложениями Олланда 
по расширению полномочий по-
лицейских — «эффективность мер 
безопасности должна контролиро-
ваться» независимыми обществен-
ными институтами, считают они.

Сотрудник Европейского центра 
социологии и политологии в Сор-

бонне Франсуа Бастьен сравнил 
инициативы Олланда с Патриоти-
ческим актом, принятым в США по-
сле терактов 11 сентября 2001 года. 
Он расширил полномочия правоох-
ранительных органов и спецслужб, 
но правозащитники критикуют его 
за ограничения прав и свобод.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АКТ 
ДЛЯ ФРАНЦИИ

Сравнение намерений французско-
го президента с законодательством 
США неслучайно. После терактов 
2001 года администрация прези-
дента Джорджа Буша при полном 
одобрении общества наделила си-
ловые ведомства большими пол-
номочиями, в частности по слежке 
и прослушиванию всех заподозрен-
ных в  антигосударственной дея-
тельности. В июне этого года Па-
триотический акт был отменен, 
взамен него конгресс США принял 
другой закон, «Акт о свободе», кото-
рый оставил за спецслужбами право 
слежки, несколько его ограничив.

В  2005 году Великобритания 
приняла Акт о  противодействии 
терроризму, который разрешил 
главе Министерства внутренних 
дел или суду «ограничивать доступ 
к  связанной с терроризмом дея-
тельности». Речь шла о возможных 
запретах на владение и использо-
вание мобильных телефонов, за-
прет на  занятие определенными 
видами профессиональной дея-
тельности и т.д. 

При участии Георгия Макаренко

 7 января в Париже террористы напали на редакцию 
журнала Charlie Hebdo, опубликовавшего карикатуры 
на пророка Мохаммеда. В результате 12 человек погибли, 
11 получили ранения. На фото: демонстрация в память 
о жертвах теракта в Нью-Йорке

 13 ноября боевики организовали в Париже серию терактов, 
жертвами которых стали 129 человек. Ответственность за атаки 
взяла на себя запрещенная в России организация «Исламское 
государство» (ИГ). Этот теракт стал самым крупным в истории 
Франции. На фото: военнослужащий французской армии 
охраняет территорию у Лувра

УДАРЫ ПО ФРАНЦИИ
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 Волна беженцев из Сирии, накрывшая Европу летом и осенью 
2015 года, докатилась и до Франции. После теракта в городе 
Кале не севере страны был подожжен лагерь беженцев. Сами 
переселенцы выступили против неприемлемых, по их мнению, 
условий содержания. На фото: палаточный лагерь беженцев 
в Париже

 16 ноября президент Франции Франсуа Олланд (на фото 
слева), обращаясь к парламенту, заявил, что страна находится 
в состоянии войны. По словам Олланда, в нынешней ситуации  
необходимо изменить Конституцию и внести в нее  
поправку для борьбы с терроризмом. «Наша демократия 
ранее восторжествовала над противниками, которые были 
гораздо страшнее, чем эти трусы», — добавил президент

 Еще в начале года (вскоре после нападения на редакцию 
Charlie Hebdo) французские власти объявили о начале 
операции Sentinelle («Страж»), в ходе которой к охране 
объектов по всей стране были привлечены около семи 
тысяч военных. Четыре тысячи из них были задействованы 
в Париже, теперь число военных в столице планируется 
увеличить до пяти тысяч
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Закон о СМИ

ТЕРРОРИЗМ Почему Бельгия стала базой исламистов

Залечь на дно в Моленбеке
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Трагедия в Париже стала чет-
вертым терактом за полтора 
года, связанным с выходцами 
из брюссельского района Мо-
ленбек. Социальные и полити-
ческие проблемы превратили 
Бельгию в основную базу 
джихадистов в Европе.

 СЛЕД ВЕДЕТ В БЕЛЬГИЮ

После серии терактов в Париже 
вечером 13 ноября первые аресты 
подозреваемых в причастности к 
организации атаки были аресто-
ваны уже к вечеру субботы, 14 ноя-
бря, но не во Франции, а в Бельгии, 
в коммуне Моленбек-Сен-Жан на 
западе столичного региона. Подо-
зрения правоохранительных ор-
ганов были основаны на том, что 
в машине, на которой предполо-
жительно передвигались боевики, 
парижская полиция нашла парко-
вочный талон из Моленбека.

В понедельник днем поли-
ция Брюсселя организовала по-
вторный рейд в данном районе. 
Этому  предшествовало сообще-
ние радиостанции RTL о том, что 
в Моленбеке проживает возмож-
ный организатор атак и брат од-
ного из террористов смертников 
Абдельхамид Абауд. Силовикам 
не удалось задержать подозрева-
емого, сейчас он объявлен в меж-
дународный розыск.

Название этого района, кото-
рый и раньше местные жители 
называли «исламистским гетто», 
в течение нескольких часов обле-
тело весь мир — западные газе-
ты и журналы наперебой начали 
присваивать ему ярлык «колыбели 
джихадизма». Это недалеко от ис-
тины: в одном из самых густонасе-
ленных районов Большого Брюс-
селя, где на 6 кв. км живут 97 тыс. 
человек, преимущественно выход-
цы из Северной Африки, зароди-
лось сразу несколько террористи-
ческих ячеек.

КРОВАВАЯ ИСТОРИЯ

Помимо ноябрьской атаки в Па-
риже выходцы из Моленбека так 
или иначе принимали участие 
в организации или исполнении 
нескольких крупных терактов по 
всему миру. Например, в сентябре 
2001 года, за два дня до взрывов 
в Нью-Йорке, в Афганистане был 
убит один из лидеров моджахе-
дов Ахмад Шах Масуд. Исполни-
телями выступили смертники из 
запрещенного в России движения 
«Талибан», выходцы из Северной 
Африки, которые некоторое время 
жили в Моленбеке.

В этом пригороде Брюсселя 
проживал и Хасан аль-Хаски, один 
из организаторов взрыва в Мадри-
де в марте 2004 года (крупнейшего 
до сих пор теракта в Европе по ко-
личеству жертв). В декабре того же 
года он был арестован и затем при-
говорен к 14 годам лишения свобо-
ды. После истечения срока заклю-
чения он будет экстрадирован из 

Испании в Марокко: его подозре-
вают в организации взрывов в Ка-
сабланке в 2003 году.

В последние годы террори-
стическая ячейка джихадистов в 
Брюсселе вновь стала активной. 
Весной 2014 года француз ал-
жирского происхождения Мех-
ди Немуш расстрелял посетите-
лей Еврейского музея в Брюсселе, 
смертельно ранив четверых чело-
век. До этого Немуша часто заме-
чали в районе Моленбек. Там же 
он, по информации Al Jazeera, и ку-
пил оружие, как и Амеди Кулиба-
ли, напавший в январе на кошер-
ный супермаркет в Париже в день 
атаки на редакцию сатирического 
журнала Charlie Hebdo.

Наконец, этим летом марок-
канец Аюб аль-Хаззани открыл 
огонь в скоростном поезде Thalys, 
следовавшем из Амстердама в Па-
риж через Брюссель. Долгое время 
аль-Хаззани жил в пригороде Па-
рижа, но в начале 2015 года пере-
селился в Моленбек.

ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ

«В Бельгии сейчас довольно слож-
ная атмосфера. Учитывая поток 
боевиков из Сирии и Ирака, а так-
же джихадистскую пропаганду и 
налаженную логистику, Бельгия 
становится для террористов иде-
альным гнездом», — рассказал The 
Wall Street Journal (WSJ) аноним-
ный источник в руководстве США. 
По его словам, близость Брюсселя 
ко всем столицам Западной Евро-
пы и большое количество мусуль-

манских гетто (где боевики могут 
смешаться с толпой и залечь на 
дно) делают город привлекатель-
ным для радикальных исламистов.

Другая причина такой привле-
кательности — обширный неле-
гальный рынок оружия. В январе 
2015 года Фламандский институт 
проблем мира при парламенте 
Фландрии заявил, что Бельгия от-
личается от соседних стран высо-
ким уровнем владения как легаль-
ным, так и нелегальным оружием. 
С 2009 по 2013 год бельгийская по-
лиция зарегистрировала 25 тыс. 
случаев нелегального приобре-
тения оружия (кража, контрабан-
да, скупка на черном рынке), чис-
ло же уголовных дел, связанных с 
нелегальным оборотом оружия, за 
этот срок составило 82 тыс. случа-
ев, что на 25% больше, чем за пре-
дыдущую пятилетку. В разговоре с 
WSJ анонимный чиновник Евросо-
юза признал, что проблема оборо-
та огнестрельного оружия в Бель-
гии имеет сейчас для европейских 
властей первоочередное значение.

Наконец, определенные труд-
ности Бельгия испытывает и в си-
стеме управления. Страна факти-
чески поделена на две части по 
этнолингвистическому принци-

пу: фламандцы на севере и вал-
лонцы на юге. С 2007 по 2011 год 
страна находилась на грани раско-
ла, в том числе в течение полутора 

лет у Бельгии не было официаль-
но утвержденного правительства. 
В плане же обеспечения безопас-
ности 19 коммун столичного ре-
гиона контролируются шестью 
отдельными полицейскими бри-
гадами, что усложняет обмен ин-
формацией по поиску преступни-
ков в рамках всего Брюсселя.

КАК ПОЛУЧАЕТСЯ ГЕТТО

Моленбек — самый «трудный» 
пригород Брюсселя. До 2012 года, 
в течение 20 лет, пост бургомистра 
Моленбека занимал социалист Фи-
липп Мурё. Именно на него — и на 
центральные власти — в Бельгии 
принято возлагать ответствен-
ность за то, что город превра-
тился в гетто. С середины 1970-х, 
когда здесь впервые поселились 
выходцы из Северной Африки, их 
численность выросла вчетверо — 
по большей части по линии воссо-
единения семей.

«Когда семья приезжает из Ма-
рокко, она стремится присоеди-
ниться к тем, кого уже знает. По-

этому Моленбек из всех прочих 
коммун имеет самые тесные свя-
зи с Марокко», — объясняла в авгу-
сте телеканалу RTBF отвечающая 
за интеграцию в городской мэрии 
специалист по исламу Сара Тюрин. 
Как результат выходцы из Магри-
ба предпочитали оставаться вну-
три собственной замкнутой ком-
муны, а не искать возможности 
адаптации в бельгийском обще-
стве. По официальным данным, 
безработица в районе составля-
ет 30% (для молодежи — 40%) при 
средних по стране 8,4% по итогам 
второго квартала 2015 года. В Мо-
ленбеке, как показывает статисти-
ка, один из самых высоких уров-
ней рождаемости в брюссельском 
регионе (20,79 на 1000 населения 
против 16,76 в среднем по регио-
ну, данные Monitoring des quartiers 
за 2012 год). Но, по данным соци-
ологического управления IBSA на 
2012  год, только один из десяти 
родившихся в этом районе имел 
шансы попасть в детский сад.

«Ситуация с исламскими гетто 
в Бельгии типична для стран За-
падной Европы», — пояснил РБК 
доцент кафедры интеграционных 
процессов МГИМО Александр Тэв-
дой-Бурмули. По его словам, из об-
щего количества мигрантов 40% не 
адаптируются полностью, 40% вы-
глядят внешне интегрированными 
к вызовам западного сообщества, 
но это лишь фасад, и только 20% 
вливаются в общество органично.

«Моленбек, который обрел фор-
му в соответствии с замыслами 
бывшего бургомистра Мурё, — это 

Помимо ноябрьской атаки в Париже выходцы 
из Моленбека так или иначе принимали участие 
в организации или исполнении нескольких 
крупных терактов по всему миру

В Моленбеке на 6 кв. км проживают 97 тыс. человек, преимущественно выходцы из Северной Африки 
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вопиющий провал идеи совмест-
ного проживания» коренных бель-
гийцев и иммигрантов, признает в 
разговоре с La Libre Belgique один 
из депутатов местного совета. 
Но даже по его мнению, не все так 
плохо: «Люди здесь уважительно 
относятся друг к другу, особенных 
трудностей не встречаешь. Как до-
казательство — вот уже несколько 
лет у нас не случалось погромов, а 
Рамадан проходит без проблем». 
Статистика доказывает: уровень 
преступности в Моленбеке ниже, 
чем в среднем по Брюсселю.

Новый мэр Моленбека Франсу-
аз Схепманс из либерального Ре-
форматорского движения в раз-
говоре с La Libre Belgique, когда 
говорит о террористах со связями 
в ее городе, отрицает очевидное: 
«Они не все отсюда родом. К тому 
же в большинстве случаев они 
здесь только останавливались». 
Но и она вынуждена признать: 
в некоторых районах доля выход-
цев из Северной Африки составля-
ет до 80%, что помогает сохранить 
«анонимность <...> транзитерам с 
самыми плохими намерениями».

Но она соглашается: провал 
интеграции иммигрантов — ко-
рень социальных проблем города. 
«Им  требовалось объяснить са-
мое важное — объяснить их пра-
ва и обязанности по отношению к 
бельгийскому обществу», — счита-
ет Схепманс.

«Гетто возникали случайно. 
Приезжие, в основном рабочие, 
селились поблизости друг от дру-
га. Однако на каком-то этапе их 
становилось слишком много, и 
местные жители начинали поки-
дать эти районы», — говорит Тэв-
дой-Бурмули. Гетто начинается 
как экономический феномен, но 
затем становится социально-куль-
турным. «Единственная страна, 
которая препятствует созданию 
гетто, — Швеция. Она старается 
расселять мигрантов равномерно. 
Но и там увеличение количества 
приезжих встречает отторжение 
общества», — напоминает эксперт.

РОСТ ИСЛАМИЗМА

Ссылка бельгийского депутата на 
религиозный праздник Рамадан 
неслучайна: в магрибской общи-
не с годами все большую популяр-
ность завоевывал воинствующий 
ислам, в 2012-м по городу прока-
тились погромы в связи с запре-
щением носить никаб. Расцвет 
исламизма бельгийские СМИ свя-
зывают с именем франко-сирий-
ского мусульманского богослова 
Бассама Айяши, в начале 2000-х 
перебравшегося в Моленбек и 
основавшего в городе Бельгий-
ский исламский центр. Личный 
друг одного из убийц Ахмад Шаха 
Массуда (он вел религиозную це-
ремонию его бракосочетания), как 
утверждает пресса, Айяши был 
связан с радикалами по всему 
миру, в первую очередь с запре-
щенной в России «Аль-Каидой». 
Одно время его называли «чело-
веком №2 «Аль-Каиды» в Европе» 
и обвиняли в вербовке желающих 
принять участие в джихаде в Аф-
ганистане и Ираке.

В конце концов в 2012 году его 
центр закрыли, обвинив в рас-
пространении экстремизма, а его 
сына Абделя Рахмана Айяши обви-
нили в подготовке терактов. Айя-
ши-младшего приговорили после 
годичного процесса к пяти годам 
тюрьмы — заочно: в зале суда он 
так и не появился. К этому времени 

он уже воевал в Сирии. Из Молен-
бека воевать отправились, только 
по официальным данным, 15 че-
ловек, но, ссылается французский 
журнал Marianne на бельгийского 
исследователя Бахара Кимионгю-
ра, «достаточно прислушаться к 
некоторым разговорам, чтобы по-
нять, насколько отправка в Сирию 
стала всеобщей темой».

Бассам Айяши, сам перебрав-
шийся в Сирию, активно поддер-
живал противников Башара Асада 
из числа салафитов, но выступал 
против «Исламского государ-
ства» — последователей Абу Бакра 
аль-Багдади в одном из интервью 
он назвал «первостатейными не-
годяями, настоящими террори-
стами-головорезами». В  Сирии 
он воевал под флагом собствен-
ной группировки, близкой к за-
прещенной в России «Джабхат 
ан-Нусре». Абдель Рахман Айяши 
погиб в бою в 2013 году, его отец в 
феврале этого года попал под об-
стрел и потерял руку.

На смену Айяши в Моленбеке 
пришли рекрутеры «Исламского 
государства».

ГОСУДАРСТВО ГОТОВИТ ОТВЕТ

Сразу после атаки на редакцию 
Charlie Hebdo бельгийское госу-
дарство спохватилось: в городе 
стартовала программа по перепод-
готовке полицейских, социальных 
работников, учителей и других 
госслужащих — они должны были 
научиться распознавать потен-
циальных сторонников джихада, 
завоевывать их доверие и раз-
убеждать.

В Антверпене и Вильворде, где 
были запущены такие же про-
граммы, их результат был признан 
удовлетворительным — из мусуль-
манской общины никто больше в 
Сирию не отправлялся, цитирует 
La Libre Belgique министра вну-
тренних дел Бельгии Яна Ямбона. 
Но в Моленбеке результат оказался 
провальным. «Я перееду в Молен-
бек», — заявил Ямбон по фламанд-
скому телевидению, пообещав 
«в  ближайшие дни разобраться, 
почему то, что работает в других 
городах, не работает в Брюсселе». 
«Этим делом я займусь лично», — 
пообещал он.

В понедельник, 16 ноября, после 
начала повторного полицейского 
рейда в Моленбеке, премьер-ми-
нистр Бельгии Шарль Мишель 
пригрозил закрыть в этом районе 
«определенные радикальные ме-
чети», которые, по мнению вла-
стей, являются рассадниками джи-
хадизма.

Многие политики со скепти-
цизмом смотрят на предложение 
кабинета министров. Так,  депу-
тат-социалист бельгийского пар-
ламента Джамаль Иказбан зая-
вил Financial Times, что основной 
источник радикализации му-
сульман — интернет, а не мечети. 
Сам Иказбан родился в Эттербе-
ке, другой коммуне брюссельско-
го региона, его родители являют-
ся мигрантами из Марокко. По его 
мнению, джихадизм находит пи-
тательную почву в бедности, а бед-
ность в исламских гетто возникла 
из-за недоинвестирования в об-
разование и жилищные условия. 
«Основная точка входа в радика-
лизм — это не религия, а осознание 
отсутствия каких-либо перспектив 
для себя», — уверен политик. 

При участии 
Александра Ратникова

ЗАКОН О СМИ Изданиям разрешат не публиковать 
информацию о получении денег из-за границы

Пробу не ставить
МАРИЯ МАКУТИНА

Необходимость отчитываться 
Роскомнадзору об иностран-
ном финансировании не 
коснется подписки и рекламы, 
а сами СМИ не будут обязаны 
ставить у себя маркировку 
о наличии такого финанси-
рования, разъяснили в про-
фильном комитете Госдумы. 
Сам закон авторы назвали 
оружием России в информа-
ционной войне.

В УСЛОВИЯХ ВОЙНЫ

К омитет Госдумы по информа-
ционной политике рекомендо-
вал принять в первом чтении за-
конопроект, обязывающий СМИ 
отчитываться перед Роскомнад-
зором о средствах, полученных 
из-за рубежа.

Читатели должны знать, кто 
«заказывает музыку» в услови-
ях, когда в мире развязана ин-
формационная война, сказал на 
заседании один из авторов, де-
путат от ЛДПР Вадим Деньгин. 
«Меня удивляет мнение журна-
листов, которые не видят развя-
занной войны. Может, кто-то не 
видит, что взорвался самолет? 
Не видят, что против России раз-
вязаны боевые действия», — по-
яснил он.

События последних дней пока-
зали своевременность принятия 
этого законопроекта, отметил 
другой автор законопроекта, де-
путат от КПРФ Александр Ющен-
ко. «Террор направлен и против 
наших граждан. В  этих услови-
ях мы не можем позволить ма-
нипулировать своими гражда-
нами. Даже элементарная акция, 
запущенная в некоторых соцсе-
тях, разделила наших граждан 

на одну и на вторую сторону», — 
сказал он.

После терактов в Париже в ночь 
на 14 ноября Facebook предложил 
пользователям окрашивать свои 
картинки в цвета французского 
флага в знак солидарности. Не-
которые русскоязычные поль-
зователи выразили возмущение 
тем, что после падения россий-
ского самолета в Египте Facebook 
не предлагал аналогичной ак-
ции солидарности с российским 
флагом.

МАРКИРОВКА НЕ НУЖНА

При этом комитет отметил в сво-
ем заключении, что целесообраз-
но не распространять действие 
законопроекта на доходы, полу-
ченные от распространения про-
дукции СМИ, в том числе от под-
писки. Кроме того, председатель 
комитета Леонид Левин уточнил, 
что преждевременно обсуждать 
всерьез идею о том, чтобы СМИ 
сообщали в своей продукции о 
получении иностранных гран-
тов. По его мнению, такое марки-
рование избыточно. Он пояснил, 
что информация об иностранном 
финансировании СМИ может пу-
бликоваться на сайте Роскомнад-
зора или выдаваться ведомством 
по запросу.

На то, что в нынешней редак-
ции законопроект обяжет отчи-
тываться СМИ о доходах от под-
писки, в конце октября обращали 
внимание юристы и руководители 
СМИ на расширенном заседании 
комитета Госдумы по информаци-
онной политике.

Законопроект был внесен 
в Госдуму в середине октября де-
путатами Вадимом Харловым 
(«Справедливая Россия»), Ющен-
ко и  Деньгиным. В пояснитель-

ной записке авторы инициативы 
мотивируют ее необходимость 
попытками из-за рубежа «влиять 
напрямую на российское инфор-
мационное пространство с целью 
предвзятого информирования и 
создания искаженной картины 
политической действительности».

ОТЧИТАТЬСЯ ЗА 30 ДНЕЙ

Депутаты предложили попра-
вить закон о СМИ и Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Согласно их предложе-
ниям, издатель или редакция 
СМИ в течение 30 дней с момента 
получения денег или иного иму-
щества от иностранного государ-
ства, международной организа-
ции, а также находящихся под 
их контролем организаций, ино-
странных юрлиц, граждан, лиц 
без гражданства, граждан России, 
имеющих гражданство другого 
государства, должны уведомить 
об этом Роскомнадзор. В  пояс-
нительной записке предлага-
ется прекращать по решению 
суда деятельность СМИ за не-
однократное нарушение нормы. 
Речь не идет об оплате за разме-
щение рекламы в СМИ, объясня-
ли ранее депутаты. Закон также 
не коснется представительств за-
рубежных СМИ, уточняется в за-
конопроекте.

Штраф для должностных лиц 
за нарушение нормы составит от 
30 тыс. до 50 тыс. руб., а для юри-
дических лиц — на сумму получен-
ных из-за рубежа средств.

Авторы инициативы предлага-
ют назначить ее вступление в силу 
на 1 января 2016 года, одновре-
менно с принятым год назад зако-
ном, ограничившим 20% участие 
зарубежного капитала в россий-
ских СМИ.  

Новый блок ограничений

Правительство готовит новый 
блок ограничений для учреди-
телей СМИ. Оно хочет запретить 
учреждать СМИ людям, осужден-
ным за преступления против 
основ конституционного строя, 
государственной и обществен-
ной безопасности.

Без шпионажа и хулиганства
Поправки в закон о СМИ по 
поручению председателя пра-
вительства Дмитрия Медведева 
подготовило Минкомсвязи. В по-
недельник, 16 ноября, их одобри-
ла комиссия правительства по 
законопроектной деятельности, 
сообщили РБК два источника, 
знакомые с итогами заседания. 
Теперь законопроект должен 
быть рассмотрен на заседании 
правительства, после чего отпра-
вится в Госдуму (законопроект 
и пояснительная записка к нему 
есть у РБК).
Заместитель министра связи 
Алексей Волин подтвердил РБК, 
что министерство разработало 
такие поправки. По его словам, 
комиссия по законопроект ной 
деятельности в целом одобрила 

законопроект, предложив его до-
работать в мелочах. Конкретные 
пожелания по доработке Волин 
раскрывать не стал.
Изменения касаются целого ряда 
статей закона о СМИ. Так, новая 
редакция 7-й статьи закона за-
прещает гражданам, имеющим су-
димость за преступления против 
основ конституционного строя, 
государственной и общественной 
безопасности, учреждать средства 
массовой информации. К пре-
ступлениям против основ кон-
ституционного строя и безопас-
ности государства, в частности, 
относятся публичные призывы к 
осуществлению экстремистской 
деятельности (ст.280 УК), публич-
ные призывы к осуществлению 
действий, направленных на нару-
шение территориальной целост-
ности России (ст.280.1 УК) и т.д.
К преступлениям в сфере об-
щественной безопасности, в 
частности, относятся такие пра-
вонарушения, как терроризм 
(ст.205 УК РФ), массовые беспо-
рядки (ст.212 УК РФ) и т.д. Волин 
не ответил на вопрос, касаются 
ли нововведения в том числе уже 

зарегистрированных СМИ, ска-
зав, что в этом будут разбираться 
юристы.

Только проверенные 
иностранцы
Другой блок поправок касает-
ся работы иностранных СМИ в 
России. Иностранным печатным 
СМИ смогут отказать в разреше-
нии на распространение своей 
продукции на территории Рос-
сии, если издание нарушит 4-ю 
статью закона о СМИ («недопу-
стимость злоупотребления сво-
бодой массовой информации») 
и закон «О противодействии 
экстремистской деятельности». 
Уже выданные разрешения мо-
гут быть аннулированы при не-
соответствии этим требованиям.
Среди иностранных СМИ, 
имеющих разрешение на рас-
пространение на территории 
России, газеты Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, China Daily 
European Weekly и журналы GQ, 
Cosmopolitan, Esquire, Tatler, 
Vogue, а также ряд изданий из 
стран СНГ, в том числе журнал 
«Эксперт Украина».
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Верховный суд смягчил основания для досрочного освобождения

Больных отпустят раньше
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Верховный суд предложил 
отпускать по условно-до-
срочному освобождению 
тех, кто страдает тяжелыми 
болезнями или не может 
возместить ущерб. Отказывать 
в освобождении из-за наруше-
ний во время содержания суд 
не рекомендовал.

  Во  вторник Верховный суд (ВС) 
России принял постановление 
пленума, смягчающее порядок 
условно-досрочного освобожде-
ния (УДО) заключенных. При рас-
смотрении прошений об УДО суды 
должны учитывать болезни, ма-
териальное положение и личные 
характеристики осужденных, сле-
дует из постановления пленума.

Так, если осужденный страда-
ет болезнью, указанной в перечне 
заболеваний, препятствующих от-
быванию наказания (этот перечень 
утвержден в постановлении пра-
вительства 6 февраля 2004 года), 
то  только одного этого обстоя-
тельства достаточно для удовлет-

ворения просьбы об УДО, следует 
из решения ВС.

Взыскания, наложенные на осу-
жденных администрацией испра-
вительных учреждений, не долж-
ны являться поводом для отказа 
в досрочном освобождении. «Само 
по себе наличие взысканий не мо-
жет свидетельствовать, что он ну-
ждается в дальнейшем отбывании 
наказания», — указывают авторы 
постановления. ВС посоветовал 
нижестоящим судам в таких слу-
чаях учитывать «тяжесть и харак-
тер» совершенных нарушений.

«Я приветствую это решение: 
раньше можно было яблоко пере-
дать соседу, получить взыскание 
и лишиться право на УДО», — про-
комментировал решение адвокат 
Владимир Жеребенков.

Но, по его мнению, правитель-
ственный перечень заболеваний 
слишком жестко подходит к отбо-
ру болезней, с какими нельзя со-
держаться под стражей. «С такими 
болезнями людей отправляют до-
мой умирать. Логичнее было пре-
доставить приоритетное право 
на освобождение и для людей с та-

кими серьезными заболеваниями, 
но которые совершили преступле-
ния небольшой или средней тяже-
сти», — уверен адвокат.

Отдельно высокие судьи указа-
ли, что поводом для отказа не мо-
жет быть и  то, что  осужденный 
не  возместил весь вред, причи-
ненный преступлением. Прини-
мая решение об УДО, суд должен 

убедиться, что осужденный при-
нял все меры для выплаты ущер-
ба, «но в силу объективных причин 
вред был возмещен в  незначи-
тельном размере».

СЛИШКОМ РЕДКО ОТПУСКАЮТ

Как  пояснил журналистам зам-
председателя суда Владимир Да-
выдов, за  последние десять лет 

суды стали в два раза реже удов-
летворять прошения об УДО. Если 
в  2004 году удовлетворяли 88% 
от всех ходатайств о досрочном ос-
вобождении, то в 2014 году только 
41%. Самих прошений о досроч-
ном освобождении за последние 
десять лет также стали подавать 
в два раза меньше, отметил Да-
выдов.

По данным официальной ста-
тистики ФСИН, в 2014 году на сво-
боду в связи с условно-досрочным 
освобождением или заменой на-
казания на не связанное с лише-
нием свободы вышли 57 772. Это 
26% от общего числа освобожден-
ных из  мест лишения свободы. 
В 2013 году по УДО освободились 
68 879 человек (30% от общего чис-
ла вышедших на свободу).

Уголовный кодекс разреша-
ет освобождать по УДО осужден-
ных за преступления небольшой 
или  средней тяжести, если они 
провели в заключении не мень-
ше одной трети срока наказания, 
и  за тяжкие преступления, если 
они отбыли не  менее половины 
срока. Те, кто был осужден за особо 
тяжкие преступления и рецидив, 
чтобы получить право на досроч-
ное освобождение, должны про-
вести в заключении не менее двух 
третей срока наказания.

В  2013 году в  Уголовный ко-
декс было внесено ужесточение 
для  осужденных за  терроризм, 
преступления, связанные с  не-
законным оборотом наркотиков, 
и преступления против половой 
неприкосновенности. Просить 
об УДО осужденные по этим ста-
тьям могут только после отбытия 
не меньше трех четвертей срока 
наказания. Также УК устанавлива-
ет, что минимальный срок заклю-
чения, после которого осужден-
ный может подать ходатайство 
о  досрочном освобождении, со-
ставляет шесть месяцев. 

ФСИН и условно-досрочные освобождения

642,4 
тыс.
человек содержались в российских 
колониях, тюрьмах и СИЗО 
по состоянию на ноябрь 2015 года

222,2 
тыс. 
человек были 
освобождены 
из колоний для 
взрослых за 2014 год

864 
человека были освобождены из колоний 

для несовершеннолетних за 2014 год. 

386 

Помиловано не было  
ни одного подростка

В 2,8 раза
сократилось за десять лет 
количество вышедших из мест 
лишения свободы по УДО. 
В 2014 году условно-досрочно 
были освобождены 57,8 тыс. 
человек, а в 2004 году эта 
цифра равнялась 160,9 тыс. 
человек

5–10 

лет составляют самые 
распространенные сроки 
для взрослых осужденных, 
по состоянию на 2014 год такие 
сроки отбывали 201,4 тыс. 
человек

На 15,6 п.п. 
сократилось с 2010 года количество 
освобожденных по УДО. В 2014 году 

по нему освободились 26% вышедших 
на свободу, а в 2010 году это число 

было равно 41,6%

38,5 
тыс. 
человек были 
осуждены в 2013 году 
за преступления, 
совершенные  
в период УДО

132,4 тыс.
ходатайств об УДО рассмотрели в 2014 году суды.  
Ходатайства были удовлетворены в 41% случаев. В 2013 году были 
удовлетворены 45,9% ходатайств, а в 2012-м — 51,4%.  
Тогда на свободу условно-досрочно вышли 89,9 тыс. человек

296
тыс.
человек работают в системе 
исполнения наказаний 
по состоянию на ноябрь 
2015 года

Источники: ФСИН РФ, Судебный департамент при Верховном суде РФ, обзор судебной практики условно-досрочного освобождения от отбывания наказания, расчеты РБК

2010 2014

из них освободились 
условно-досрочно.

Взыскания, наложенные на осужденных 
администрацией исправительных учреждений, 
не должны являться поводом для отказа 
в досрочном освобождении
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 «Казачья стража» придет на смену 
судебным приставам

Казаки-
охранники
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

В течение двух месяцев мо-
сковские суды будут охранять 
казаки из частного охранного 
предприятия. Их услуги пона-
добились из-за сокращений 
во вневедомственной охране 
и в службе судебных  
приставов.

 Охраной десяти московских судов 
наряду с судебными приставами за-
нимаются казаки из частной охран-
ной организации (ЧОО) «Казачья 
стража», рассказал РБК начальник 
Главного управления организаци-
онно-правового обеспечения дея-
тельности судов судебного департа-
мента при Верховом суде Евгений 
Голошумов. Атаман войскового 
казачьего общества «Центральное 
казачье войско» Иван Миронов 
подтвердил РБК, что «Казачья стра-
жа» приступила к охране районных 
судов в Москве.

«Я могу только предположить, 
что привлечение казаков связано 
с нехваткой имеющихся ресурсов 
для охраны судов», — пояснил Голо-
шумов . Он отметил, что по закону 
охраной судов могут заниматься су-
дебные приставы, вневедомствен-
ная охрана МВД и ФГУП «Охрана» 
МВД. По решению МВД вневедом-
ственная охрана снята с судов, су-
дебных приставов не хватает, а ус-
луги ФГУП «Охрана» слишком 
дороги, отметил Голошумов. Про-
блема с нехваткой кадров особен-
но сильно ощутилась из-за всеоб-
щего усиления мер безопасности, 
рассказал собеседник РБК в одном 
из московских судов.

4,2 КАЗАКА НА СУД

Договорные отношения с  каза-
ками построены как  с  обычным 
ЧОПом, говорит собеседник РБК 
в  райсуде. Госконтракты на  ох-
рану зданий судов заключаются 
исключительно с  соблюдением 
процедуры конкурсного отбора 
в соответствии с законом 44-ФЗ, 
подчеркнул в разговоре с РБК Го-
лошумов. По его словам, решение 
заключить контракт именно с этой 
охранной организацией приняло 
московское управление судебного 
департамента.

На портале госзакупок разме-
щен государственный контракт, 
заключенный 4 ноября 2015 года 
управлением судебного департа-
мента в Москве и ООО ЧОО «Ка-
зачья охрана» на  оказание услуг 
по  вооруженной охране десяти 
административных зданий феде-
ральных судов общей юрисдикции 
Москвы. Цена контракта на срок 
с 6 ноября по 31 декабря 2015 года 
составила 3,3 млн руб.

Согласно документам закупки 
всего для охраны десяти москов-
ских судов понадобятся 50 казаков. 
На охрану, например, Зеленоград-
ского и Таганского судов потребу-
ется по 8,4 сотрудника, а на охра-

ну других судов — по 4,2 сотрудника 
на здание, указано в материалах 
закупки. Один час охраны стоит 
205 руб., указано в контракте.

В  Москве работает 35 район-
ных судов. Казаки охраняют де-
сять из них.

НОЧНОЙ ДОЗОР

По данным источника РБК в одном 
из столичных судов, сейчас казаки 
охраняют здание суда преимуще-
ственно ночью. Согласно доку-
ментам закупки казаки должны 
охранять здание, препятствовать 
проносу оружия, помогать сотруд-
никам правоохранительных орга-
нов. Охранникам судов запреща-
ется спать, есть и курить на посту, 
читать неслужебную литературу, 
а также использовать мобильные 
телефоны для отправки текстовых 
сообщений и игр.

«В  казачестве есть так назы-
ваемые реестровые казаки — те, 
кто при вступлении в казачество 
принимают на  себя обязанности 
государственной службы. Органы 
власти, в данном случае органы, 
организующие работу судов, со-
здали возможность несения этой 
службы в судах», — отметил Миро-
нов. Он подчеркнул, что судебные 
приставы также останутся, а казаки 
будут выполнять функции охраны: 
стоять в казачьей форме с оружи-
ем на входе в суды, досматривать 
всех на местах пропуска и обеспе-
чивать круглосуточную охрану рай-
онных судов.

При этом, по его словам, участие 
добровольцев исключено: «Ребята 
получают специальный допуск, 
проходят специальную проверку». 
Миронов напомнил, что в соответ-
ствии с указом президента была со-
здана казачья народная дружина, 
которая несет службу на  улицах 
Москвы. «Летом мы охраняли все 
столичные парки, сейчас служба 
эта будет продолжаться на улицах 
и в парках», — сказал он.

ПОДРЫВ АВТОРИТЕТА

В адвокатском сообществе привле-
чение казаков к охране судов встре-
тили негативно. Как  сотрудники 
частной охранной организации, 
они наделены меньшими правами, 
чем полиция или судебные приста-
вы: они не могут применять силу, 
требовать обязательного досмотра, 
говорит адвокат Алексей Михаль-
чик, и между ними и гражданами 
могут возникнуть разные конфлик-
ты и споры.

«Если одну из ветвей власти ох-
раняет частная конторка, то зав-
тра ЧОП будет охранять и наш пар-
ламент», — считает адвокат Игорь 
Трунов. По мнению адвоката, ни-
какие частные компании не долж-
ны оказывать услуги судебной вла-
сти, потому что это может повлиять 
на независимость судов и повлечь 
коррупционную составляющую.  

При участии Анастасии Напалковой



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

10 | НОВОСТИ | Форум. Банки.
Мнение о денежной политике

ФОРУМ Президент поручил выслушать опальных экономистов

Путин поддержит Кудрина
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
МИХАИЛ РУБИН

Администрация президен-
та по решению Владимира 
Путина впервые поддержит 
Общероссийский гражданский 
форум Алексея Кудрина, не-
смотря на участие НКО — ино-
странных агентов и опальных 
экспертов, в том числе Сергея 
Гуриева.

ПРИОРИТЕТ КРЕМЛЯ

Третий по счету Общероссийский 
гражданский форум (ОГФ), кото-
рый готовят представители Коми-
тета гражданских инициатив (КГИ) 
Алексея Кудрина, пройдет в Центре 
международной торговли в Москве 
и продлится в этом году два дня — 
21 и 22 ноября. ОГФ традиционно 
объединяет представителей неза-
висимых некоммерческих органи-
заций из Москвы и регионов.

Как стало известно РБК, пред-
стоящий форум поддержит Кремль. 
Летом Кудрин встречался с Влади-
миром Путиным — на встрече об-
суждался в том числе ОГФ, рас-
сказал РБК источник, знакомый с 
процессом организации форума. 
Кудрин передал Путину справку с 
программой, на которой поставил 
резолюцию (есть в распоряжении 
РБК) с просьбой представить свои 
предложения «по поддержке фо-
рума» первому заместителю руко-
водителя администрации, курато-
ру внутренней политики Вячеславу 
Володину.

Официально о встрече не сооб-
щалось, пресс-служба президента 
эту информацию РБК оперативно 
не прокомментировала.

Собеседник, близкий к Кремлю, 
подтвердил РБК, что администра-
ция окажет поддержку проведе-

нию форума. Она будет представ-
лена на форуме председателем 
президентского совета по правам 
человека Михаилом Федотовым, 

будет там и уполномоченный по 
правам человека Элла Памфи-
лова, рассказал РБК собеседник. 
Он подчеркнул, что «взаимодей-
ствие с гражданским обществом и 

НКО — один из приоритетов вну-
триполитического блока».

Площадок для такой работы 
много: это и лагерь «Территория 

смыслов» на Клязьме, и форумы Об-
щероссийского народного фронта 
и Общественной палаты по НКО, 
и форум «Сообщество», который 
прошел в начале ноября при уча-

стии Владимира Путина. «Форум 
КГИ — тоже одна из площадок», — 
отмечает собеседник. По его словам, 
администрации президента важно 
получить обратную связь от участ-
ников мероприятия.

Собеседник РБК, знакомый с про-
цессом организации форума, доба-
вил, что власти согласовали участие 
на нем и других чиновников. По его 
словам, ожидается участие губерна-
тора Кировской области, бывшего 
председателя СПС Никиты Белых. 
Приглашены на форум были также 
министр здравоохранения Верони-
ка Скворцова, чиновники Минэко-
номразвития, советник президента 

по культуре Владимир Толстой, от-
ветов пока нет.

ИНИЦИАТИВА СНИЗУ

С инициативой созыва Общерос-
сийского гражданского форума в 
июле 2013 года выступили десять 
известных российских об ществен-
ных деятелей: помимо Кудри-
на Людмила Алексеева, Евгений 
Гонтмахер, Анатолий Ермолин, 
Елена Панфилова, Ирина Прохо-
рова, Алексей Симонов, Елена То-
полева-Солдунова, Игорь Честин и 
Ирина Ясина.

В июне того же года на съезде 
было официально учреждено об-
щественное движение с похожим 
названием, избравшее своим пред-
седателем Путина, — Общероссий-
ский народный фронт (ОНФ) (до 
этого в течение двух лет движение 
существовало неформально).

Первый ОГФ под названием 
«Повестка дня для России» прошел 
в Москве 23 ноября 2013 года. Он 
собрал около тысячи представите-
лей российских НКО из 83 регионов 
России. Второй ОГФ прошел в это 
же время в 2014 году, он был раз-
делен на несколько тематических 
площадок, по итогам были приня-
ты предложения, содержащие ре-
зультаты работы всех экспертных 
площадок форума.

После форума КГИ сформировал 
несколько экспертных площадок, 
которые на протяжении года раз-
рабатывали для чиновников пред-
ложения по реализации итоговых 
документов мероприятия. За про-
шедший год были подготовлены 
доклады о состоянии бюджетной 
сферы, избирательного кодекса, 
муниципального кодекса и т.д. В 
понедельник КГИ представил до-
клад о состоянии российской по-
лиции.

БАНКИ Глава Сбербанка заявил о масштабных проблемах в банковском секторе

Кризис по Грефу
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ЮЛИЯ ТИТОВА

Глава Сбербанка расценил 
происходящее на банковском 
рынке как самый масштабный 
кризис за 20 лет. Руководство 
ЦБ считает, что «никакого 
кризиса нет».

   СПАСИБО ТРИЛЛИОНУ

Банковский сектор России пере-
живает «масштабный кризис», 
однако ситуация на рынке хотя и 
тяжелая, но контролируемая, зая-
вил журналистам глава Сбербанка 
Герман Греф.

«Все, что мы сейчас видим, — 
это масштабный банковский кри-
зис. Мы видим нулевую прибыль 
банковского сектора, громадное 
формирование резервов, ЦБ при-
ходится очищать банковский сек-

тор от банков, которые таковыми 
не являются. В целом ситуация 
очень тяжелая в банковском сек-
торе, но уже контролируемая», — 
пояснил Греф.

По его словам, нынешний кри-
зис оказался самым затяжным за 
последние 20 лет, а худших по-
следствий удалось избежать лишь 
благодаря опыту кризиса 2008–
2009 годов и своевременному 
вмешательству государства.

«Если бы государство не вы-
делило триллион рублей, то 
ситуация могла бы быть зна-
чительно драматичней. Хотя 
процесс очистки банковского 
сектора продлится еще несколь-
ко лет, и это будет серьезным 
испытанием для банков», — от-
метил Греф.

Он также отметил, что в 2016 
году ВВП России продолжит сни-
жаться, а цена на нефть будет 

удерживаться выше отметки $50 
за баррель.

Первый замглавы Банка Рос-
сии ЦБ РФ Алексей Симановский 
опроверг слова Грефа о том, что 
банковский сектор России пере-
живает масштабный кризис.

«Никаких признаков кризиса 
не вижу. Я глубоко убежден в том, 
что никакого кризиса нет. Ситуа-
ция непростая, но рабочая, так же, 
как и она была какое-то время на-
зад. По нашим данным и по объек-
тивным данным, ситуация поти-
хонечку улучшается в банковском 
секторе», — заявил Симановский, 
выступая в Совете Федерации (ци-
тата по «РИА Новости»).

ЧТО ГОВОРИЛ ГРЕФ

Об угрозе «масштабнейшего» 
банковского кризиса глава Сбер-
банка заявил еще в январе 2015 

года, указав на то, что из-за па-
дения цен на нефть банкам при-
дется резко увеличивать объемы 
своих резервов, а государству по-
могать им наращивать свой ка-
питал. «При цене $45 за баррель 
придется сформировать пример-
но около 3 трлн руб. резервов за 
2015 год. Это означает, что госу-
дарство будет капитализировать 
банки и повышать свою долю в 
них, а банки будут покупать ин-
дустриальные предприятия и ста-
новиться финансово-промыш-
ленными группами... Вся наша 
экономика будет государство», — 

заявил тогда Греф, указав на не-
обходимость радикального пово-
рота в экономической политике.

В мае 2015 года глава Сбербан-
ка объявил о завершении острой 
фазы кризиса в экономике России 
и постепенном восстановлении 
спроса на банковские кредиты 
со стороны как физических, так 
и юридических лиц.

В июле 2015 года на встрече с 
президентом России Владими-
ром Путиным Герман Греф сооб-
щил, что особенно тяжелым для 
Сбербанка оказался первый квар-
тал 2015 года, а во втором квар-

Алексей Кудрин (на фото) еще летом попросил Владимира Путина поддержать свой форум, и президент ему 
не отказал

Поддержка Кремлем ОГФ означает, что 
независимые представители некоммерческого 
сектора и опальные эксперты опасений 
у властей не вызывают, считает политолог
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По словам Грефа, нынешний кризис оказался 
самым затяжным за последние 20 лет, 
а худших последствий удалось избежать лишь 
благодаря опыту кризиса 2008–2009 годов 
и своевременному вмешательству государства
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АЛЕКСЕЙ ГОЛУБОВИЧ, 
управляющий директор Arbat Capital

Как снизить инфляцию и не оказаться 
на кладбище

Банк России предлагает 
сокращать денежную мас-
су для удержания инфляции. 
Последствия могут оказать-
ся ровно противоположны-
ми — дальнейшее снижение 
экономики и рост цен.

 СТАРЫЕ ПЕСНИ О ГЛАВНОМ

Недавно Банк России опубликовал 
проект Основных направлений 
единой государственной денеж-
но-кредитной политики (ОНЕГД-
КП) на 2016–2018 годы.

Как в части стратегии, так и по 
инструментарию финансового регу-
лирования проект повторяет доку-
менты, выпускавшиеся российским 
Центробанком с 2013 года, с момен-
та перехода к «таргетированию ин-
фляции» и до обвала цен на нефть. С 
точки зрения бизнеса, как частного, 
так и государственного, в особенно-
сти реального сектора и большин-
ства коммерческих банков, послед-
ствия будут разрушительными.

Во-первых, дальнейшее сокра-
щение денежной массы (в реаль-
ном выражении) лишит бизнес 
оборотных средств и возможности 
осуществлять капиталовложения. 
Производство в большинстве от-
раслей будет сокращаться. Значит, 
будет падать и спрос, причем тем-
пами, сопоставимыми со скоростью 
намеченного Банком России сокра-
щения денежной массы. Банк Рос-
сии решил, что дальнейшее сжатие 
денежной базы в реальном выраже-
нии за 2014–2017 годы составит (по 
базовому сценарию) 30%. Согласно 
ОНЕГДКП, сжатие денежной массы 
в РФ в сопоставимых ценах составит 
в 2014–2016 годах 17,2%. А по опыту 
периодов сжатия денежной массы 
в 1992–1998 и 2007–2009 годах па-
дение экономической и инвестици-
онной активности может оказаться 
глубже прогнозов Банка России.

Во-вторых, проводимая Бан-
ком России политика стабилиза-
ции курса рубля на основе понятия 
«таргетирование инфляции» не ве-
дет ни к каким положительным ре-
зультатам, ведь рубль по-прежне-
му нестабилен и почти полностью 
повторяет колебания цены нефти 
Brent. Единственное позитивное 
последствие снижения курса рубля 
состоит в краткосрочном повыше-
нии конкурентоспособности отече-
ственных несырьевых товаров на 
внутреннем рынке. Однако импор-
тозамещение происходит не благо-
даря, а вопреки политике Банка Рос-
сии. Снижение ВВП и инвестиций в 
2016–2018 годах повлечет рост из-
держек и снижение эффективности 
производства отечественных това-
ров, то есть будет способствовать 
повышению инфляции.

В-третьих, «санация» банков-
ского сектора, являющаяся основ-
ным практическим результатом 
работы Банка России за 2014–2015 
годы, хотя и ведет к ликвидации ча-
сти неплатежеспособных или «кри-
минальных» банков, одновременно 
лишает тысячи предприятий воз-
можностей кредитования и вообще 
банковского обслуживания. Прово-
дя политику ликвидации малых и 
средних банков и ничего не предла-
гая взамен, Банк России объективно 
способствует сокращению негосу-
дарственного бизнеса в стране.

ДВОЙНОЙ УДАР

При отрицательных темпах роста 
ВВП одновременное сокращение 
кредитования при фактическом 
повышении налоговой нагрузки 
на бизнес, предлагаемые Банком 
России, приведут к ускорению па-
дения производства, стагфляции и 
массовой безработице. Важно по-
нимать, что главная проблема кре-
дитования в экономике — это уже 
не санкции, а снижение рефинан-
сирования коммерческих банков со 
стороны Банка России. В текущем 
году оно составит лишь 3 трлн руб.

В условиях высокой закредито-
ванности предприятий реального 
сектора (в промышленности доля 
заемных средств составляет до по-
ловины оборотных средств пред-
приятий) столь резкое уменьше-
ние кредитных ресурсов вызовет 
резкое сжатие оборотных средств. 
С учетом сокращения банковского 
сектора и роста стоимости креди-
тов финансирования для воспро-
изводства капитала у большинства 
предприятий уже нет. Собствен-
ных средств тоже не осталось: объ-
ем частных инвестиций уже давно 
сравнялся с объемом прибыли.

Сохранение режима свободно-
го плавания курса рубля при от-
сутствии валютных ограничений 
также усиливает кризис. В услови-
ях происходящей сегодня беспре-
цедентно массированной эмиссии 
мировых резервных валют без огра-

ничений на трансграничное движе-
ние спекулятивного капитала в РФ, 
как и во всех странах с небольшим 
финансовым рынком, невозможно 
ни поддержание стабильного об-
менного курса национальной ва-
люты, ни проведение самостоятель-
ной монетарной политики. Даже 
малые колебания трансграничного 
движения спекулятивного капита-
ла повергают такие страны в валют-
но-финансовый кризис.

Объем российского финансово-
го рынка — менее 1% от мирово-
го. Среднегодовой объем дополни-
тельной эмиссии доллара, фунта, 
евро и иены впятеро превыша-
ет объем денежной базы РФ, при 
этом большая часть нашей эконо-
мики сформирована под иностран-
ные кредиты и инвестиции. Поэ-
тому было достаточно введения 
санкций, чтобы большинство ино-
странных инвестиционных фондов, 
обслуживающих их банков и других 
финансовых организаций отозва-
ли краткосрочные финансовые вло-
жения. При свободном перемеще-
нии капитала такие вынужденные 
решения иностранных инвесторов 
дестабилизируют финансовую си-
стему РФ.

КАК ОГРАНИЧИТЬ ИНФЛЯЦИЮ

Банк России после произошедше-
го обвала котировок рубля и не-
скольких последовательных обва-
лов цен на активы должен оградить 
внутренний рынок от «свободно-
го» ввоза-вывоза спекулятивного 
капитала для краткосрочных вло-
жений. Иначе внутренний финан-
совый рынок РФ будет снова пе-
реживать «турбулентность» из-за 
спекуляций с рублем. От послед-
них мы не застрахованы никак: в 
2014 году Банк России не только не 
ввел на бирже общепринятых мер 
по стабилизации валютного рынка, 
но и невольно способствовал паде-
нию рубля рефинансированием 
спекулятивных операций.

Таким образом, Банк России, 
приняв ОНЕГДКП, не сможет обе-

АЛЬТЕРНАТИВА КУДРИНА

В этом году на ОГФ будет 16 экс-
пертных площадок  — «Выборы 
и референдумы», «Некоммерче-
ский сектор», ЖКХ, «Здравоохра-
нение», «Образование», «Мигра-
ция» и другие.

В секции «Журналистика и про-
паганда: угрозы и риски для обще-
ства» значится выступление поки-
нувшего Россию после активизации 
расследования дела ЮКОСа (ког-
да начались обыски у экспертов, 
оценивавших приговор Михаи-
лу Ходорковскому) экономиста, 
профессора парижской Школы по-
литических наук Сергея Гуриева. 
Недавно он стал главным эконо-
мистом Европейского банка ре-
конструкции и развития. По Skype 
он зачитает доклад «Роль цензуры 
и пропаганды в современных авто-
кратиях». А директор Левада-Цен-
тра Лев Гудков представит доклад 
«Социальные механизмы эффек-
тивности пропаганды».

По словам источника в орг-
комитете форума, первый день 
форума будет посвящен работе 
экспертов, во второй день пла-
нируются «более популярные 
мероприятия», например вы-
ставка «Сделано гражданским об-
ществом».

Во второй день форума соб-
ственные дискуссии, мастер-клас-
сы, презентации, семинары и т.д. 
проведут несколько десятков из-
вестных российских НКО, многие 
из которых включены в список 
иностранных агентов  — Агент-
ство социальной информации, 
Всемирный фонд дикой приро-
ды (WWF) России, движение «Го-
лос», «Теплица социальных техно-
логий», центр ГРАНИ, ассоциация 
«Агора».

Поддержка Кремлем ОГФ озна-
чает, что независимые предста-
вители некоммерческого секто-
ра и опальные эксперты, которые 
группируются вокруг Кудрина, — 
это умеренная оппозиция и опасе-
ний у властей не вызывают, счита-
ет политолог Михаил Виноградов. 
«Это сигнал, что пробивающиеся 
туда радикальные персоны дер-
жатся в границе допустимой оп-
позиционности», — констатирует 
эксперт. 

тале ситуация начала восстанав-
ливаться. Греф особо отметил 
действия Центрального банка 
России, который, по его словам, 
вынужден был действовать жест-
ко, но именно такая политика «во 
многом смягчила и спасла ситу-
ацию в целом». Позднее глава 
Сбербанка признал, что прове-
денный ЦБ переход на плаваю-
щий курс рубля спас реальный 
сектор экономики.

«Если бы ЦБ повторил свои 
ошибки 2008 года, когда он дер-
жал рубль, мы получили бы не-
плохую ситуацию в банковском 
секторе, но мы бы убили весь 
коммерческий сектор»,  — зая-
вил Греф.

Осенью 2015 года текущую 
ситуацию в банковском секторе 
России Герман Греф оценил как 
достаточно устойчивую, не ис-
ключив, однако, возможности но-
вых банкротств мелких, средних и 
даже крупных банков. «В этой ча-
сти, я думаю, до конца 2016 года 
ситуация в секторе будет доста-
точно непростая», — сказал он. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Снизить инфляцию в пер-
спективе двух-трех лет воз-
можно, увеличивая произ-
водство, стимулируя спрос, 
развивая конкуренцию и ин-
вестируя в основные фонды.

спечивать устойчивость рубля. На 
российском валютно-финансо-
вом и фондовом рынках продол-
жат доминировать нерезиденты, 
менее чувствительные к ключе-
вой ставке, ведь они имеют кон-
курентное преимущество перед 
всеми финансовыми институтами 
РФ, так как пользуются дешевыми 
источниками кредита в США и ЕС.

В условиях когда большая часть 
операций на бирже совершается в 
спекулятивных целях, планы Бан-
ка России в 2016–2018 годах огра-
ничиться «мониторингом показа-
телей отклонения валютного курса 
от фундаментально обоснованного 
уровня» недостаточны. Отсутствие 
валютных ограничений и полная 
свобода трансграничного переме-
щения капитала не позволят стаби-
лизировать валютно-финансовый 
рынок посредством изменения 
ключевой ставки.

Снизить инфляцию в перспек-
тиве двух-трех лет возможно, уве-
личивая производство, стимули-
руя спрос, развивая конкуренцию 
и инвестируя в основные фонды, 
если при этом расширить креди-
тование и ограничить вывоз капи-
тала налоговыми стимулами, что 
и делалось в КНР, где соотношение 
денежной массы к ВВП втрое выше, 
чем в России, а инфляция «поче-
му-то» ниже.

НЕНУЖНЫЙ БИЗНЕС

Проводимая Банком России демо-
нетизация экономики уже вызвала 
рост неплатежей, банкротств. Рен-
табельность в обрабатывающей 
промышленности опустилась до 
3–5%, что означает недоступность 
кредита, сворачивание инвести-
ций и производства. Все эконо-
мические результаты последнего 
десятилетия будут потеряны в те-
чение одного только 2016 года. Ра-
нее предлагаемые Банком России 
шаги могли рассматриваться как 
попытка консервации экономики 
в страны в состоянии «дрейфа» при 
относительно высоких ценах на 
углеводороды. Но сегодня это уже 
эквивалентно возврату к «шоко-
вой терапии» начала 1990-х годов, 
то есть к жесткой денежно-кредит-
ной политике и валютному регули-
рования в «экстремальных» усло-
виях. Но необходимости в методах, 
применявшихся в первые годы 
после распада СССР, сегодня в РФ 
еще нет. При всех недостатках се-
годняшнего российского частного 
бизнеса и госсектора их отличие от 
начала 1990-х огромны, и помогать 
экономике надо не методами огра-
ничения деловой активности, а, на-
против, методами стимулирования 
роста экономики.

В случае ожидаемого длитель-
ного периода низких цен на нефть 
предлагаемая политика означает 
переход к сценарию экономическо-
го развития, схожего с украинским. 
Опыт мировых кризисов (в том чис-
ле Великой депрессии 1930-х годов) 
демонстрирует последствия оши-
бок, заложенных в продвигаемый 
Банком России проект, отвечаю-
щий лишь его интересам. Бороть-
ся с падением ВВП путем сокраще-
ния кредита и повышением налогов 
нельзя. В развитых странах усвоили 
это в середине XX века. Но из всех 
моделей поведения у нас снова вы-
бирают «шоковую терапию».

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Денежная масса 
в национальном определении 
(денежный агрегат М2), 
трлн руб.

Источник: ЦБ
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Почему крупнейшие агрохолдинги РФ инвестируют в сою

Новая царица полей
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

«Такой больше в мире не 
осталось», — так примерно 
год назад похвалил россий-
скую сою Владимир Путин. 
После этого было решено 
увеличить урожай сои к 2020 
году втрое. РБК узнал, кто 
инвестирует в новый аграр-
ный фетиш.

«ЛУЧШАЯ СОЯ В МИРЕ»

В мае 2014 года в Благовещенск 
прибыли высокие гости: прези-
дент Владимир Путин по доро-
ге из Шанхая решил провести 
совещание по ликвидации по-
следствий наводнения в Амур-
ской области и Приморском крае. 
Участники совещания затронули 
и вопрос сельского хозяйства на 
Дальнем Востоке, так как разлив-
шийся Амур смыл больше полови-
ны урожая сои — главной сельско-
хозяйственной культуры региона.

Экспертом по сое неожиданно 
оказался глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, писала газета «Коммер-
сантъ»: в кулуарах совещания он 
доказывал собеседникам, среди 
которых оказался и занимав-
ший тогда пост главы Минсель-
хоза Николай Федоров, что рен-
табельность производства сои 
составляет около 40% и именно 
соя должна стать новой «цари-
цей полей».

Идею поддержал и Владимир 
Путин. «Российская соя — лучшая 
соя в мире, — цитировал прези-
дента России «Коммерсантъ». — 
Она натуральная. Такой больше 
в мире не осталось».

В июне 2014-го Минсельхоз 
одобрил подготовленную Рос-
сийским соевым союзом (РСС) 
отраслевую программу «Разви-
тие производства и переработ-
ки сои в Российской Федерации 
на 2015-2020 годы», рассказали 
РБК в министерстве. В рамках 
этой программы запланирова-
на реализация 923 инвестици-
онных проектов, под которые 
предусмотрено выделение гос-
финансирования через крупней-
шие госбанки — Сбербанк, ВТБ, 
ВЭБ и Россельхозбанк — в разме-
ре 195 млрд руб.

По данным РСС, за послед-
ние пять лет производство сои в 
России уже выросло в шесть раз 
(см. график). Но страна до сих 
пор не обеспечивает себя соей: 
в 2014-м, по данным Минсель-
хоза, собрали 2,6 млн тонн, а им-
портировали 2,03 млн тонн (сто-
имостью $1,15 млрд, по данным 
Федеральной таможенной служ-
бы). Соевые бобы шли главным 
образом из Бразилии и Уругвая. 
К 2020 году урожай сои, соглас-
но программе, должен вырасти 
до 7,2 млн тонн.

Интерес, проявленный госу-
дарством к сое, связан с импор-
тозамещением и обеспечением 

продовольственной безопасно-
сти России, подчеркивается в 
пояснительной записке к отрас-
левой программе. Сейчас 95% 
выращенной сои в России идет 
на корм животным, а 5% исполь-
зуются в пищевой промышлен-
ности для производства соево-
го молока, тофу (соевый творог), 
окары (используется при изго-
товлении вегетарианских сое-
вых бургеров).

«Предусматривается <. . .> 
увеличение производства сое-
вой мясной и молочной продук-
ции, обеспечивающей выработку 
импортозамещающих пищевых 
продуктов: соевых изолятов, со-
евых концентратов, выработку 
пищевых композитов, биологи-
чески активных добавок, фито-
нутрицевтиков на основе соевого 
белка»,  — говорится в поясни-

тельной записке. Одна из при-
чин такой переориентации  — 
цена: себестоимость животного 
белка в 50 раз выше, чем соевого.

«Животноводство сейчас раз-
вивается очень интенсивно, это 

вызвало значительный рост по-
требления и производства ком-
бикормов», — добавляет генди-
ректор компании «Солнечные 
продукты» (тоже начала масштаб-
ный соевый проект) Олег Подгор-

ный. По данным Росстата, про-
изводство мяса и субпродуктов 
убойных животных выросло в ян-
варе-сентябре 2015 года по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014-го на 14,2%, до 1,6 млн тонн.

Соя в мире и в России

По данным Американского 
агентства сельского хозяйства 
(USDA), в мире под выращи-
вание сои отдано 118,13 млн 
га сельхозземель. Почти треть 
посевов (33,42 млн га) нахо-
дится в США — это крупнейший 
в мире производитель соевых 
бобов. Чуть меньшую площадь 
(32,1 млн га) засевает соей Бра-
зилия. Россия занимает вось-

мое место в мире по площадям 
земель, на которых выращива-
ется соя — 1,91 млн га (1,6% от 
мировой площади). При этом на 
долю России приходится лишь 
0,82% от мирового производ-
ства — 2,6 млн из 318,68 млн 
тонн.
На совещании по развитию 
АПК в конце сентября 2015 года 
министр сельского хозяйства 

Александр Ткачев посетовал, 
что Россия до сих пор импорти-
рует значительный объем сои 
и «тратит огромные деньги» на 
это. «Америка держит весь мир 
за одно место», — сказал ми-
нистр, назвав сою «стратегиче-
ской культурой, без которой нет 
животноводства». Он отметил, 
что у России есть резервы для 
развития этого направления.

Инвестиции в развитие производства и переработки сои в России в 2015–2020 годах составят 195 млрд рублей
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«МЫ БЫ НЕ ПОВЕРИЛИ»

До недавнего времени крупней-
шие российские агрохолдинги 
не занимались выращиванием 
сои, основными игроками были 
локальные предприятия — чаще 
дальневосточные. На рынке пе-
реработки соевых бобов вне кон-
куренции находилась компания 
«Содружество» Александра и 
Натальи Луценко, создавшая в 
Калининграде комплекс из не-
скольких заводов по производ-
ству продуктов переработки сои. 
Так, в сельскохозяйственном се-
зоне 2014–2015 годов «Содруже-
ство» переработало более 2,2 млн 
тонн сои, рассказывал «Агроин-
вестору» в июле исполнительный 
директор группы Сергей Соко-
ловский. Собственного произ-
водства сои у «Содружества» 
никогда не было, компания за-
купает отечественное и импорт-
ное сырье.

В последние два года на пер-
спективную культуру обратили 
внимание крупнейшие россий-
ские агрохолдинги — «Русагро», 
Объединенная зерновая компа-
ния, «Юг Руси», «Солнечные про-
дукты», «Эфко». В конце 2014 года 
«Русагро» Вадима Мошковича 
купила в Приморье 26,5 тыс. га 
земли под выращивание сои и 
кукурузы, а также 13,75% масло-
жиркомбината «Приморская соя» 
в Уссурийске. Гендиректор «Руса-
гро» Максим Басов, комментируя 
«Ведомостям» интерес компании 
к производству сои, назвал ситу-
ацию «революцией в растение-
водстве»: «На юге она происходит 
уже несколько лет, теперь добра-
лась и до Центральной России. В 
«Русагро» больше посеяли сои, 
чем сахарной свеклы. Скажи нам 
об этом несколько лет назад, мы 
бы не поверили».

В сентябре 2015-го «Юг Руси» 
Сергея Кислова объявил об ин-
вестировании 12 млрд руб. в 
строительство комплекса по 
глубокой переработке сои и 
семян масличных культур на 
Дальнем Востоке с мощностью 
3 тыс. тонн продукции в сутки. 
Партнерами «Юга Руси» в про-
екте стали Внешэкономбанк и 
китайская корпорация инжи-

ниринга САМС. Срок ввода в 
эксплуатацию первой очереди 
предприятия — 2019 год.

Планы выращивать сою на 
Дальнем Востоке есть и у Объе-
диненной зерновой компании 
(ОЗК), государственного агента 
при проведении закупочных и 
товарных интервенций на рынке 
зерна (управляет элеваторами и 
зерновыми отгрузочными терми-
налами вблизи портов). Растени-
еводством ОЗК, 50% минус одна 
акция которой владеет группа 
«Сумма» Зиявудина Магомедова, 
никогда самостоятельно не зани-
малась. Реализация проекта нач-
нется в течение двух лет. Выращи-
вать сою ОЗК собирается в первую 

очередь в Амурской области, При-
морском и Хабаровском краях, об-
щая площадь земель для посевов 
составит около 100 тыс. га. Объ-
ем собственного урожая по пла-
ну составит порядка 200 тыс. тонн 
в год, сообщал «Коммерсантъ» со 
ссылкой на и.о. гендиректора ОЗК 
Алену Игумнову. Инвестиции на 
реализацию проекта в ОЗК не рас-
крывают, исполнительный дирек-
тор аналитического центра «Совэ-
кон» Андрей Сизов оценивает их 
примерно в 3,5–6 млрд руб.

ВСЯ СТРАНА НА БОБАХ

Агрохолдинг «Мираторг» в отли-
чие от конкурентов свой соевый 
проект развивает на другом конце 
страны — в Белгородской, Курской 
и Брянской областях, где располо-
жены основные животноводче-
ские предприятия группы. Так, из 
130 тыс. га используемых сельхоз-
земель в 2015 году «Мираторг» от-
дал под сою 35,6 тыс. га. Урожай в 
этом году составил 78,05 тыс. тонн 
бобов, говорилось в сообщении 
компании, он полностью идет на 
производство комбикормов для 
собственных нужд.

Группа «Эфко», один из круп-
нейших производителей масложи-
ровой продукции, еще в 2006 году 
заявляла о планах начать перера-
ботку сои на собственном масло-
экстракционном заводе в Алексе-
евке Белгородской области, однако 
до 2012-го предприятие работало в 
основном с подсолнечником. Но-
вые мощности по переработки до 
660 тыс. тонн сои в год были введе-
ны только в 2014-м, инвестиции, по 
данным группы, составили 4 млрд 
руб. Основная продукция — соевый 
шрот на продажу аграриям и сое-
вое масло для своего производства.

Компания «Солнечные про-
дукты» (входит в группу «Букет» 
Владислава Бурова, до 2009 года 
совладельцем являлся первый 
зампред главы администрации 
президента России Вячеслав Во-
лодин) начала инвестировать 
в производство и переработ-
ку сои в конце 2013 года, ког-
да приобрела 38 тыс. га земли в 
Саратовской области у водочно-
го холдинга «Синергия», решив-
шего избавиться от непрофиль-
ного сельскохозяйственного 
направления. Сумма сделки, по 
данным «Синергии», составила 
600 млн руб.

На земле водочного холдин-
га выращивался подсолнечник, 
однако «Солнечные продукты» 
решили сделать ставку на сою. 
Выбор нетипичного для произ-
водства сои поволжского регио-
на Подгорный объясняет близо-
стью собственных маслозаводов, 
а также животноводческих пред-
приятий европейской части стра-
ны: «Регионы, на которые при-

ходится около 80% потребления 
комбикорма, сильно удалены от 
регионов производства сои: 60% 
объемов производства сои сосре-
доточено на востоке страны». В 
этом году холдинг получил пер-
вый собственный урожай сои с 
площади 5,5 тыс. га и рассчитыва-
ет на софинансирование проекта 
со стороны государства. Инвести-
ции только в проект компании по 

мелиорации 200 тыс. га (соя лю-
бит влагу) в 2014 году оценива-
лись в 48 млрд руб.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько уверен, что про-
изводство сои в России будет 
увеличиваться, но не так стре-
мительно, как описывается в гос-
программе: «Существуют серьез-
ные ограничители, которые будут 
сдерживать развитие этой куль-
туры в России. В первую очередь 
это природно-климатические 
особенности: в некоторых реги-
онах страны слишком сухо для 
сои, в других — слишком холодно. 
Особый скепсис вызывает проект 
ОЗК в Приморье. «Русагро» тоже 
придется непросто — выращива-
ние сельхозкультур на Дальнем 
Востоке имеет свою специфику».

Исполнительный директор 
аналитического центра «Совэ-
кон» Андрей Сизов согласен, что 
«не следует ожидать какого-то 
значительного увеличения про-
изводства только потому, что 

так хочется чиновникам или ка-
ким-то отраслевым ассоциаци-
ям». Тем не менее производство 
сои — очень рентабельный биз-
нес, который интересен многим 
компаниям, подтверждает экс-
перт. Сизов затруднился назвать 
среднюю рентабельность выра-
щивания сои, но оценил показа-
тель в «несколько десятков про-
центов». 

До недавнего времени крупнейшие российские 
агрохолдинги не занимались выращиванием 
сои, основными игроками были локальные 
предприятия — чаще дальневосточные

Прежняя царица полей

История с господдержкой 
производства сои напоминает 
историю с кукурузой, которую 
лидер СССР Никита Хрущев в 
конце 1950 годов провозгласил 
«царицей полей».
Во время визита в США в 1959 
году Хрущев познакомился с 
американским опытом выращи-
вания высокоурожайной куку-
рузы в штате Айова и призвал 
соотечественников перенять 
передовой опыт американ-
цев. Посевы кукурузы в СССР 
начали стремительно расти: 
если в 1956-м кукурузу в СССР 
выращивали на 18 млн га, то к 
1962-му площади увеличились 
более чем в два раза до 37 млн 
га. Кукурузу сеяли вплоть до 
Вологодской области, хотя эта 
культура теплолюбивая и не 
дает большого урожая на севе-

ре. Кукуруза активно использо-
валась и как сырье для пище-
вого производства — в эти годы 
в СССР появились кукурузные 
хлопья, кукурузные палочки, 
кукурузный хлеб и даже куку-
рузная колбаса. Про кукурузу в 
СССР слагались песни и снима-
лись фильмы.
Однако уже к 1964 году мини-
мум 60% кукурузы, посаженной 
в 1960-1962 годах, погибло, а 
урожайность резко снизилась. 
После прихода к власти Леони-
да Брежнева в 1966-м кукуруза 
была практически полностью 
вытеснена с пахотных земель 
страны — даже в тех районах, 
где ее всегда успешно выращи-
вали. Сейчас, по данным Мин-
сельхоза, площадь земель, где 
выращивается кукуруза, состав-
ляет чуть более 2,5 млн га.

ИНФОГРАФИКА

Средние цены на соевые бобы в России, руб./т

Посевные площади и сборы сои в России Россия и тройка стран – мировых 
лидеров производства сои, млн т

Производство сои в России

Источник:  Росстат, Минсельхоз, «АБ-Центр», Oil World
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Марка и модель Hyundai Solaris Renault Duster Volkswagen Polo Nissan Qashqai Ford Focus
Мощность двигателя 1,4 л (107 л.с.) 1,6 л (114 л.с.) 1,6 л (85 л.с.) 1,6 л (130 л.с.) 1,6 л (125 л.с.)

Цена нового автомобиля, тыс. руб. 614,4 709,9 554,9 1230 989

Цена каско, 
тыс. руб. 
в год

«РЕСО-Гарантия»
11.2014  51,6  49,2  52  63,7  77,1

11.2015  69,9  60,5  67,5  78,2  90,1

«Ингосстрах»
11.2014  44,3  33  51,8  57,4  80,5

11.2015  59,9  60,5  65,9  69,7  90,1

«Росгосстрах»
11.2014  49,7  28,4  51,4  73,6  99

11.2015  59,1  44  51,8  100,6  104,9

«АльфаСтрахование»
11.2014  63,7  32,8  56,7  88,4  87,7

нояб.15  42,3*  34,9*  42,1*  51*  62,4*

«Согласие»
11.2014  53,3  43,2  56  71,6  99,7

11.2015  58,7  45,6  71,8  63,6  92,6

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Россияне начали отказываться от полисов

Не жизнь, а каско
По итогам первого полуго-

дия 2015 года клиенты купили на 
638,7 тыс., или на 25,3%, страховок 
меньше, чем в первом полугодии 
2014 года. По итогам года число 
новых полисов уменьшится еще 
значительнее, полагает управляю-
щий директор по страховым рей-
тингам Алексей Янин: на 30%, или 
на 1,6 млн.

Основным драйвером роста для 
рынка автокаско всегда были про-
дажи новых автомобилей. Сейчас 
они сокращаются: по данным Ас-
социации европейского бизнеса, 
за десять месяцев продажи легко-
вых и легких коммерческих авто-
мобилей в России уменьшились на 
33,6%, до 1,3 млн.

Рынок каско сокращается из-за 
экономического кризиса, говорит 
директор департамента андеррай-
тинга и управления продуктами 
СК «Согласие» Дмитрий Кузнецов. 
Снижаются доходы населения, зна-
чит, клиенты уменьшают свои за-
траты, в том числе отказываясь от 
страхования автомобилей по каско, 
добавляет он.

Раньше клиенты страховали 
свой автомобиль на весь гарантий-
ный срок (в среднем три года), а сей-
час либо вовсе отказываются от по-
лиса каско на второй и третий годы, 
либо приобретают усеченные и, со-
ответственно, более дешевые вари-
анты страховки, рассказывает заме-
ститель генерального директора 
«ВТБ Страхования» Сергей Конкин.

ЦЕНА ВЫРОСЛА

К сокращению рынка каско привели 
и действия самих страховщиков — 
в течение 2014 и 2015  годов они 
планомерно повышали тариф по 
этому виду страхования. Часть ав-
товладельцев отказываются от 
каско именно из-за роста стоимо-
сти, указывают аналитики RAEX.

Страховые компании нача-
ли поднимать стоимость полиса, 
после того как увеличилась убы-
точность этого вида страхования, 
указывают аналитики RAEX. Убы-
точность же выросла из-за деваль-
вации рубля, которая привела к 
росту стоимости автозапчастей. 
«Многие страховщики приступи-
ли к санации портфеля, установив 
запретительно высокие тарифы по 
наиболее убыточным маркам ма-
шин и категориям водителей», — 
пишут аналитики.

Средний размер страховой пре-
мии по автокаско за первое полуго-
дие 2015 года составил 47,7 тыс. руб., 
а за 2014 год — 41,9 тыс. руб. (увели-
чение почти на 14%).

За 2014 год страховые компании 
подняли тариф по каско на 5–50%, 
а полисы для некоторых автомо-
билей подорожали на 150%. Силь-
нее всего выросла цена каско для 
иномарок: например, для владель-
цев иномарок премиум-класса она 
могла увеличиться в два раза, го-
ворил ранее РБК сотрудник одно-
го из крупнейших страховщиков. 
В 2015  году страховые компании 
продолжили повышать тарифы     

по каско:  «Ингосстрах» — на 17%, 
СОГАЗ — на 10–30% в зависимости 
от марки и модели автомобиля, 
МАКС — на 20–40% на некоторые 
автомобили, «Ренессанс страхова-
ние» — на 15%, «Интач Страхова-
ние» — на 15–25%, ERGO — в пре-
делах 5% и так далее.

Но даже если страховая компа-
ния не повышала тариф, то стои-
мость полиса каско для потребите-
ля все равно выросла примерно на 
30–40% из-за увеличения стоимо-
сти самих автомобилей, добавляет 
руководитель управления андер-
райтинга компании «АльфаСтра-
хование» Илья Григорьев.

КАК СНИЗИТЬ ЦЕНУ

Чтобы поддержать спрос населе-
ния на каско, страховщики долж-
ны снизить стоимость полиса, 
сходятся во мнении представите-
ли компаний, опрошенные РБК. 
Страховщики готовы предлагать 
более дешевые страховки, но на но-
вых условиях. «Мы понимаем, что 
стоимость каско стала высокой для 
автомобилистов, — говорит Григо-
рьев. — Клиенты хотят отказаться 
от различных дополнительных 
опций и расширенного покры-
тия для оптимизации стоимости, 

хотят пролонгировать полисы со 
скидкой».

Помочь рынку каско могут более 
активные продажи страховых про-
дуктов с франшизой (договор пред-
усматривает, что водитель сам ре-
монтирует свой автомобиль, если 
ущерб меньше определенной сум-
мы), говорит заместитель председа-
теля правления СОГАЗа Дамир Ак-
сянов. «До последнего времени они 
не пользовались большой популяр-
ностью ни у страховщиков, ни у ав-
томобилистов. Однако в условиях 
роста тарифов интерес к таким про-
дуктам увеличился. В СОГАЗе за де-
вять месяцев 2015 года доля догово-

ров с франшизой выросла в 3,3 раза 
по отношению к аналогичному пе-
риоду 2014 года, превысив 11% от 
общего числа проданных полисов 
автокаско», — рассказывает он.

Продукты с франшизой позво-
ляют снизить стоимость полиса 
автокаско за счет разделения ри-
сков между страховщиком и стра-
хователем, поясняют аналитики 
RAEX. Распространение продук-
тов с франшизой выгодно как стра-
ховщикам — количество страховых 
случаев обычно сокращается за 
счет повышения внимательности 
страхователей, которые несут часть 

рисков, — так и страхователям, ведь 
стоимость страховой защиты сни-
жается, при этом крупные убытки, 
которые способны нанести серьез-
ный удар по финансовому состоя-
нию страхователя, покрываются 
страховщиком, пишут они.

Снизить стоимость полиса мо-
жет и развитие так называемого 
умного страхования. При заклю-
чении такого договора страховая 
компания устанавливает тариф в 
зависимости от качества вождения 
каждого конкретного страхователя: 
то есть чем аккуратнее водитель, 
тем меньше для него стоимость ав-
токаско. Это позволяет сэкономить 
до 55% от стоимости классического 
продукта, говорит Григорьев.

О росте популярности каско с 
телематикой (спутниковым мо-
ниторингом транспорта) РБК рас-
сказали в «АльфаСтраховании», 
«Либерти Страховании» и «Интач 
Страховании», а некоторые стра-
ховые компании полностью пере-
ориентируют свой бизнес на такие 
продукты. «На сегодняшний день 
доля каско с телематикой в нашем 
портфеле автокаско уже превыси-
ла 50%. В следующем году она уже 
должна составить около 70% от все-
го каско, реализуемого нами», — го-
ворит гендиректор СК «Независи-
мость» Валерия Скороходова.

Если страховые компании смо-
гут расширить продуктовую ли-
нейку, то спрос со стороны  клиен-
тов вырастет, а рынок возобновит 
ежегодный рост в 5–10%, полагают 
аналитики RAEX. 

За 2014 год страховые компании подняли тариф 
по каско на 5–50%, а полисы для некоторых 
автомобилей подорожали на 150%

Источник: данные калькулятора каско на официальных сайтах компаний и агрегаторов moneymatika и redkasko

Рынок страхования автокаско
Как подорожала стоимость каско для некоторых марок и моделей

Для расчета стоимости использова-
лись следующие параметры: каско 
(ущерб + угон, без франшизы), новый 
автомобиль, регион регистрации — 

Москва, возраст водителя — 30 лет, 
стаж — 10 лет, водитель состоит 
в браке, есть дети, данные о ком-
плектации и цене автомобилей взяты 

с сайтов официальных автосалонов. 
Представлены расценки пяти круп-
нейших компаний на рынке страхо-
вания автокаско.

*  С франшизой 9–15 тыс. руб. 
Каско на эти модели автомобиля 
страховая компания не продает 
без франшизы.

Hyundai Solaris Renault Duster Nissan Qashqai Ford FocusVolkswagen Polo
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 Окончание. Начало на с. 1 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как меняется стоимость каско , % к предыдущему году

Место в рейтинге 
страховщиков автокаско

Компания 2014 год 2015 год

1 «РЕСО-Гарантия» 9 8–18

2 «Ингосстрах» н.д. 17

4 «АльфаСтрахование» 50 0

5 «Согласие» 5 н.д.

7 «Ренессанс Страхование» н.д. 15

8 «Согаз» 10–15 по убыточным 
сегментам 10–30

10 ЭРГО 15 5

14 МАКС 40 20–40 на некоторые марки 
и модели

15 «Интач Страхование» 0,4 15-25

17 «Либерти Страхование» 10–15% Минус 5–15

Источник: данные компаний, RAEX

Рынок страхования автокаско
Как подорожала стоимость каско для некоторых марок и моделей

Как меняется объем рынка 
страхования автокаско, млрд руб.

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015,
прогноз

168

138 139

165

206 212 219

180

Крупнейшие игроки на рынке страхования автокаско в I полугодии 2015 года
Компания Взносы, млрд руб. Уровень выплат, % Доля рынка, %

«РЕСО-Гарантия» 14,3 58,1 15,8

«Ингосстрах» 14,1 62,4 15,6

«Росгосстрах» 11,6 н. д. 12,8

«АльфаСтрахование» 6,5 68,7 7,1

«Согласие» 6,4 113,2 7

ВСК 5,9 80,6 6,5

«Ренессанс Страхование» 4,5 85,2 5

ЭРГО 1,9 66,1 2,1
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Льготы «Дулисьме» обойдутся государству в 92 млрд рублей

Семья Хотиных обгоняет ЛУКОЙЛ
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Небольшая нефтяная компа-
ния «Дулисьма» семьи Хо-
тиных умудряется получать 
экспортные льготы быстрее, 
чем ЛУКОЙЛ. Минфин считает 
эти льготы неоправданными 
и оценивает потери бюджета 
от них в 92,5 млрд руб.

 ПОТЕРИ ОТ «ДУЛИСЬМЫ»

Льгота по экспортной пошлине 
для нефти Дулисьминского место-
рождения, лицензия на которое с 
2012 года принадлежит компании 
«Дулисьма» бизнесменов Юрия и 
Алексея Хотиных, обойдется бюд-
жету в 92,5 млрд руб. до 2033 года. 
Только в 2014–2017 годах поте-
ри будут по 6,6 млрд руб. в год. Об 
этом говорится в письме министра 
финансов Антона Силуанова пре-
мьер-министру Дмитрию Медведе-
ву (копия есть у РБК), направлен-
ном весной текущего года.

О письме знает источник РБК, 
участвующий в консультациях 
Минфина по налогообложению 
нефтяной отрасли. Представитель 
Минфина от комментариев отка-
зался. Представители компаний 
«Дулисьма» и «РусОйл» (структура, 
принадлежащая Хотиным), на за-
прос РБК не ответили.

Министр финансов указал пре-
мьеру на то, что компания «Ду-
лисьма» получила 12 мая 2014 года 
продление льготы по экспортной 
пошлине на нефть при разработке 
одноименного месторождения до 
2033 года «в обход установленно-
го порядка их согласования». Под 
порядком Силуанов имеет в виду 
согласительные совещания в пра-
вительстве, которых, по его инфор-
мации, в случае с Дулисьминским 
месторождением не было. Кроме 
того, министр рассказал Медведе-
ву, что, по его мнению, компания 
снизила показатель выработки ме-
сторождения (отношение суммар-
ного объема добычи к запасам), по-

ставив в январе 2014 года на баланс 
начальные извлекаемые запасы 
нефти, исходя из данных геолого-
разведки 1980-х годов.  За счет это-
го они выросли в 2,8 раза, до 23,5 
млн т нефти. Дело в том, что льготы 
по вывозной пошлине на нефть вы-
даются компаниям при разработке 
новых месторождений с выработ-
кой менее 5% на 1 января 2014 года. 
Поэтому запасы выгодно завысить.

В конце октября Минфин ис-
пользовал «кейс Дулисьмы», чтобы 
показать неэффективную методи-
ку распределения льгот на прези-
дентской комиссии по ТЭК. В пре-
зентации к докладу Силуанова 
(копия есть у РБК) есть отдельный 
слайд с историей льгот для компа-
нии Хотиных.

БЫСТРАЯ ЛЬГОТА

«Дулисьма» продлевает свою льго-
ту с завидной регулярностью и ско-
ростью.

Первое решение о льготе прини-
мал еще вице-премьер Игорь Се-
чин в ноябре 2011 года: тогда она 
была согласована всего на 12 меся-
цев — с 1 января 2012 до 1 января 
2013 года. Это решение одобрили 
все ведомства, включая Минфин.

В феврале 2013 года правитель-
ственная комиссия по ТЭК под ру-
ководством Аркадия Дворковича 

приняла решение о прекращении 
действия этой льготы с 1 марта 
2013 года.  Минфин счел продление 
льготы необоснованным. Однако, 
несмотря на это, уже 1 апреля 2013 
года (за срок меньше месяца) в ре-
зультате обращения Минэнерго в 
правительство, льгота по экспорт-
ной пошлине для Дулисьмы была 
продлена еще на один квартал и с 
тех пор постоянно продлевалась 
поквартально.

Источник в Минэнерго под-
твердил РБК, что ведомство согла-
совывало такое продление наряду 
с Роснедрами, Федеральной тамо-
женной службой и Минэкономраз-
вития. В пресс-службе Минэнерго 
ситуацию вокруг Дулисьмы не ком-
ментируют. Представитель Минэ-
кономразвития Елена Лашкина 
подтвердила, что ее ведомство со-
гласовало разрешение на продле-
ние льготы для Дулисьминского 
месторождения. В Роснедрах и Фе-
деральной таможенной службе на 
запрос РБК не ответили.

А 12 мая 2014 года премьер Мед-
ведев подписал распоряжение пра-
вительства о получении Дулись-
минским месторождением льготы 
по вывозной пошлине на добытую 
на нем нефть в объеме 16,72 млн т 
(копия распоряжения есть у РБК). 
Если сопоставить эту цифру с про-
ектной документацией, получается, 
что льгота действует до 2033 года.

Так быстро решить вопрос о по-
лучении льготы удается немногим.

Например, Иркутская нефтя-
ная компания (ИНК), у которой 
есть несколько небольших место-
рождений в Восточной Сибири (в 
частности, Ярактинское, Марков-
ское, Даниловское и Западно-Аян-
ское), так и не получила льготы по 
выработанности месторождений, 
так как Минфин также давал на эту 
просьбу отрицательное заключе-
ние. Об этом рассказал РБК менед-
жер ИНК, добавив, что компания не 
теряет надежды получить льготу, но 

переписывается с профильными 
министерствами по этому вопросу 
уже почти два года.

Собеседник РБК в ЛУКОЙЛе 
утверждает, что процедура полу-
чения льготы по экспортной по-
шлине для выработанных место-
рождений занимает от 100 рабочих 
дней и выше от момента направ-
ления письма в Минэнерго с пол-
ным пакетом документов по разра-
ботке конкретного месторождения 
до принятия решения правитель-
ством. В промежутке Минэнерго за-
казывает своим консультантам из 

PwC финансово-экономическую 
модель разработки месторожде-
ния, которую впоследствии ана-
лизирует еще и Минфин. Собесед-
ник в ЛУКОЙЛе не смог объяснить, 
как Хотиным удается оперативно 
продлять льготу при наличии отри-
цательного заключения Минфина.

ПОДВЕЛИ КОНКУРЕНТОВ

Если «кейс Дулисьмы» будет упомя-
нут в протоколе заседания прези-
дентской комиссии по ТЭК, льгота 
по экспортной пошлине для выра-

Министр финансов Антон Силуанов (справа) готов поддержать подопечных министра энергетики Александра 
Новака (слева), если те не будут злоупотреблять правилами оформления льгот
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В конце октября Минфин использовал 
«кейс Дулисьмы», чтобы показать 
неэффективную методику распределения льгот 
на президентской комиссии по ТЭК

Что такое 
Дулисьма

По данным Роснедр, запасы 
нефти Дулисьминского ме-
сторождения по категории С1 
составляют 14,086 млн тонн, 
С2 — 890 тыс. тонн; газа по 
категории С1 – 63,55 млрд 
куб. м, С2 – 13,7 млрд куб. м; 
конденсата по С1 – 6,97 млн 
тонн, С2 – 1,5 млн тонн. В 2014 
году «Дулисьма» добыла 
газа 545 млн куб. м, нефти — 
818 тыс. тонн, газового кон-
денсата — 111 тыс. тонн.
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ВИТАЛИЙ КАЗАКОВ
директор программы «Экономика энергетики» в РЭШ

Почему человечество 
обречено на изобилие

Энергия, пресная вода, 
пища — все эти ресурсы люди 
уже научились производить 
с избытком. И их стоимость 
стабильно падает. Но чем за-
ймется человечество, когда 
решит свои материальные 
проблемы?

ОТ ПРЕДМЕТА РОСКОШИ 
ДО ИСТОЧНИКА МУСОРА

Герои антиутопии «Безумный 
Макс» сражаются за  топливо. 
Источники энергии в  постапо-
калиптическом мальтузианском 
мире — ограниченный и ценный 
ресурс. В такую картину мира се-
годня верят или хотят заставить 
других поверить многие нефтя-
ные компании. Исторически, 
однако, судьба многих ресурсов, 
которыми пользуется человек, 
оказывается отличной от описан-
ного сценария.

В своей книге «Физика будуще-
го» американский физик и футу-
ролог Мичио Каку описывает че-
тыре стадии эволюции ресурсов 
на  примере бумаги. На  первой 
стадии ресурс является редким 
и очень дорогим. Один папирус-
ный свиток в Древнем Египте был 
чрезвычайно ценным. На второй 
стадии с  изобретением Иоган-
ном Гутенбергом типографского 
станка для одного человека стало 
возможным владеть сразу мно-
жеством свитков. На третьей ста-
дии с падением стоимости бума-
ги для человека стало возможным 
владеть целой библиотекой. Бума-
га стала повсеместным ресурсом. 
И, наконец, на четвертой стадии, 
в наше время, бумага стала одной 
из основных составляющих город-
ского мусора. Похожая история мо-
жет произойти и с нефтью.

Во  второй половине ХХ века 
на нефтяном рынке получила ши-
рокое распространение гипотеза 
пика нефти, после которого про-
изводство достигнет максимума 
и начнет падать. В течение деся-
тилетий прогнозы Кинга Хаббер-
та, автора гипотезы, выполняются.

Однако вследствие иннова-
ций как внутри нефтяной отрасли 
(появление технологий горизон-
тального бурения и гидроразрыва 
пласта), а также за пределами ее 
(значительное удешевление аль-
тернативной энергетики) сегодня 
энергия является тем ресурсом, ко-
торый по классификации Мичио 
Каку переживает переход из ста-
дии ценного товара в стадию по-
всеместного изобилия.

Нам сложно представить мир, 
в котором энергия является прак-
тически неограниченной и деше-
вой. Еще сложнее представить мир, 

в котором многие из существую-
щих и, казалось бы, не связанных 
между собой проблем могут быть 
решены за счет доступности и де-
шевизны энергии в сочетании с но-
выми технологиями.

ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ

О чем беспокоится современный 
мальтузианец? О еде. О пресной 
воде. Об окружающей среде. Про-
блема загрязнения окружающей 
среды связана с эмиссией в атмос-
феру оксидов углерода, азота, серы 
и других веществ — нежелательно-
го, но неизбежного побочного про-
дукта сжигания ископаемого то-
плива. С переходом на солнечную 
и ветряную энергии эта проблема 
решается сама собой. Обычно след-
ствием преследования экономиче-
ских интересов является загрязне-
ние окружающей среды. Здесь все 
наоборот.

В данный момент человечество 
не  испытывает особых проблем 
с  питьевой водой, однако мно-
гие считают, что пресная вода — 
это золото XXI  века. Так ли это? 
Две трети поверхности Земли по-
крыто морской водой. Технология 
опреснения воды существует дав-
но. Однако энергоемкость данной 
технологии ставила ее масштабное 
применение под вопрос. Доступ-
ность и дешевизна энергии устра-
няют это узкое место.

Грозит ли нам голод? Углеводы, 
которые мы едим, и углеводоро-
ды, которые мы заливаем в то-
пливный бак, не  зря созвучны. 
И  хотя человек не  умеет потре-
блять солнечную энергию напря-
мую, он может трансформиро-
вать один вид энергии в другой. 
Современные технологии позво-
ляют выращивать мясо в  про-
бирке: на  входе  — стволовые 
клетки и энергия в недоступном 
виде для потребления человеком, 
на выходе — энергия в доступном 
виде для потребления человеком 
(еда). Так как  энергия больше 
не является узким местом, опа-
саться по поводу достаточности 
еды в будущем тоже не стоит.

Этим список возможностей, ре-
ализуемых через доступность нео-
граниченной и дешевой энергии, 
не исчерпывается. Человеку нуж-
ны вещи и сооружения — от домов 
и дорог до автомобилей и одеж-
ды. Создание этих вещей остается 
трудозатратным процессом по сей 
день. Однако технологический про-
гресс в сочетании с доступностью 
дешевой энергии и сюда привно-
сит существенные перемены. Так, 
например, уже сегодня небольшие 
жилые дома можно напечатать 
на 3D-принтере с минимальным 

МНЕНИЕ

ботанных месторождений Восточ-
ной Сибири может оказаться под 
угрозой отмены для всех компа-
ний — от «Роснефти» до «Газпром 
нефти» и ЛУКОЙЛа. Минфин счи-
тает, что методика расчета льготы 
оставляет возможности для мани-
пулирования и хочет заменить ее 

на налог на добавленный доход, 
что может оказаться менее вы-
годно нефтяникам. «Пока это дело 
правительства. К тому же протокол 
по итогам президентской комис-
сии еще не готов», — сказал РБК 
источник в администрации пре-
зидента. 

ФОТО: из личного архива

участием человека. Это дешевле 
и быстрее, чем традиционные, руч-
ные, технологии. На очереди более 
масштабные конструкции, такие 
как мосты и небоскребы. Вполне 
вероятно, что XXI век увидит свою 
порцию луддитов — «синих ворот-
ничков», вытесняемых из трудоем-
ких производств новыми техноло-
гиями и роботами.

Наконец, одним из самых уди-
вительных следствий техническо-
го прогресса и доступности энер-
гии являются новые технологии, 
позволяющие реплицировать 
фотосинтез (естественный про-
цесс, посредством которого при-
рода создает сложные углеводо-
родные молекулы из углекислого 
газа и воды). Генетически создан-
ные бактерии, питающиеся угле-
кислым газом и водой под лучами 
солнца, производят дизельное то-
пливо и другие химические соеди-
нения, которые сегодня человек 
получает из нефти. По некоторым 
оценкам, такой альтернативный 
процесс является экономически 
оправданным при цене на нефть 
порядка $50/барр. Топливо, стро-
ительные материалы, полимеры, 
пластик — вот неполный список 
возможных продуктов. Зарабаты-
вать деньги на углекислом газе — 
привлекательный инновационный 
способ борьбы с проблемами изме-
нения климата.

Все, что  необходимо,  — это 
источник воды, источник угле-
кислого газа, сегодня восприни-
маемый как  нежелательный за-
грязнитель, а  не  как  ценный 
углеродсодержащий ресурс, и сол-
нечный свет (бесплатный и нео-
граниченный). Такая технология 
является экологически чистой, 
опирается на  неограниченные 
ингредиенты и сегодня становит-
ся экономичной.

УТОПИЯ ИЛИ АНТИУТОПИЯ

Таким образом, похоже, что мир 
стоит на пути к изобилию. Видео-
ряд из «Безумного Макса» вряд ли 
подходит для описания нашего бу-
дущего. Более реалистичной кар-
тинкой являются люди из WALL·E, 
освобожденные роботами и нео-
граниченной энергией от необхо-
димости работать. Материальное 
изобилие, однако, решает одни 
вопросы, но порождает другие.

Какие вызовы несет подобное 
будущее? Что будет мотивировать 
людей в  мире, в  котором нужно 
прикладывать минимум усилий, 
чтобы удовлетворить свои основ-
ные потребности в еде и жилье? 
Будут ли все учеными или худож-
никами? Или человек останется, 
в  формулировке Аристотеля, со-
циальным животным, измеряю-
щим свое удовлетворение от жиз-
ни с  оглядкой на  соседа, нежели 
руководствуясь абсолютными кри-
териями?

До недавних пор утопии проч-
но ассоциировались с  изобили-
ем, а анти утопии — с дефицитом. 
С  разрешением неопределенно-
сти в пользу изобилия антиутопи-
ческий вариант будущего меня-
ет привычную форму. Живущие 
в  изобилии, но  деградирующие 
из  поколения в  поколение люди 
из WALL·E — именно так выглядит 
реалистичная картина антиутопии 
в XXI веке.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Рантье Хотины

От недвижимости к нефти
Деньги на нефтяной бизнес 
отец и сын Юрий и Алексей 
Хотины заработали на недви-
жимости. Forbes в рейтинге 
«Короли российской недви-
жимости-2015» отвел им 10-е 
место, оценив их прошлогодний 
доход от сдачи в аренду около 
1,34 млн кв. м торговых и офи-
сных площадей в $320 млн. 
Компания Хотиных называется 
«Комплексные инвестиции», 
основные объекты: «Горбушкин 
двор» (35 000 кв. м), ТЦ «Фили-
он» (58 000 кв. м), БЦ East Gate 
(110 000 кв. м). По подсчетам 
«Ведомостей», в 2013 году у 
Хотиных в Москве было почти 
четыре десятка объектов не-
движимости на 2,1 млн кв. м.

Сначала была косметика
К идее заняться московской не-
движимостью Хотиных мог под-
толкнуть случай, рассказывали 
«Ведомости». Они начинали 
бизнес в Белоруссии — сперва 
занимались импортом кос-
метики и парфюмерии, потом 
запустили собственное произ-
водство. Уехали в Москву, в 1997 
году занялись производством 
шампуней, кремов и т.п. в зда-
нии, арендованном у мясоком-
бината «Микомс». В 1998 году 
«Микомс» обанкротился и его 
имущество было распродано на 
торгах. Часть этого имущества 
раскупили бывшие арендаторы 
и поставщики мясокомбината. 

Хотины не упустили возможно-
сти стать владельцами арендо-
ванного здания. 

Купить и сдать в аренду
С тех пор недвижимость стала 
для Хотиных основным направ-
лением бизнеса, а банкротство 
предприятий — основным 
способом ее приобретения. «За 
ними все-таки плелся всегда 
этот шлейф недружественных 
поглощений, — делился с «Ведо-
мостями» сотрудник одного из 
банков-кредиторов Хотиных. — 
Лично с ними мало кто знаком, 
а эта обстановка совершенной 
секретности и недоступности 
неприятное впечатление про-
изводила. Я пришел в банк уже 
после выдачи им кредита, и было 
ощущение полной безысходности 
после общения с этими структу-
рами».
Московский знакомый Алек-
сея Хотина говорил, что они 
удержались в кризис за счет 
грамотной модели — жесткость, 
пирамидальная структура биз-
неса, рассредоточенность акти-
вов. Он считает бизнес-модель 
Хотиных «очень грамотной»: 
«Они не ведутся на слова вроде 
«Тверская» или «Новый Арбат»; 
где бы ни находилось здание, 
если оно отвечает их нормати-
вам по рентабельности, они его 
берут. Концепция у них простая: 
они не строят и не продают — 
покупают, ремонтируют и сдают 
в аренду».

Что нарушила «Дулисьма»

Запасы не увеличивались
Министр финансов в своем 
письме премьеру пишет, что 
оснований для увеличения 
запасов у «Дулисьмы» не было: 
«При испытании скважин в 
1980-х годах получены притоки 
фильтрата бурового раствора 
дебитами менее 1 куб.м в сутки с 
пленкой нефти. Советскими гео-
логами соответствующие запасы 
обнаружены не были. При этом 
недропользователь, опираясь на 
те же данные, что и советские 
геологи 1980-х годов, обнаружил 
на месторождении 23,5 млн т из-
влекаемых запасов нефти».

Утечки и пожары
Вызвало беспокойство министра 
и нарушение промышленной 
безопасности на месторождении 
«с целью максимизации прибы-
ли». «В соответствии с проектной 
документацией на месторожде-
нии в 2014-2015 годах предпо-
лагается терять по 1 млрд куб. 
м природного газа в год, что 
соответствует объему потребле-
ния газа Приморского края. При 
этом с целью экономии капза-
трат газ планируется добывать 
исключительно через нефтяные 

скважины, что является крайне 
рискованным с точки зрения 
промышленной безопасности. 
Это повышает риск утечки газа и 
пожаров на месторождении», — 
предупреждает Силуанов.

Сухая скважина
Декан геологического фа-
культета РГУ нефти и газа им. 
Губкина Александр Лобусев 
подтвердил РБК, что при прито-
ках нефти всего 1 куб. м в сутки 
(такие показатели зафикси-
рованы на Дулисьме) высокие 
запасы месторождения обосно-
вать нельзя. «Такая скважина 
практически сухая», — говорит 
геолог, добавляя, что ни одна 
аудиторская фирма не могла 
бы принять такие запасы на 
баланс без оговорок. Лобусев 
не вспомнил в своей практике, 
чтобы такие запасы ставили 
на баланс в Госкомиссии по 
запасам. «Нефтяные скважины 
менее герметичны, чем газовые 
за счет другой технологии их 
цементирования, поэтому газ 
из нефтяных скважин добывать 
действительно небезопасно», — 
подтверждает выводы Силуано-
ва Лобусев.
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ИНТЕРНЕТ Американская компания не согласилась с решением ФАС по жалобе «Яндекса»

Google поищет в суде
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Компания Google оспорит 
в суде решение Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС) по жалобе «Яндекса». 
Ранее ФАС обвинила амери-
канский поисковик в наруше-
ние закона о конкуренции, что 
грозит штрафом в размере до 
15% российской выручки 

АРГУМЕНТЫ GOOGLE

О том, что компания Google со-
бирается оспорить решение ФАС 
по вопросу злоупотребления 
доминирующим положением в 
операционной системе Android, 
говорится в сообщении в офици-
альном блоге российского офиса 
компании за подписью ее стар-
шего юриста Теро Луко. «Мы на-
мерены оспорить это решение и 
объяснить в суде, почему счита-
ем его необоснованным», — от-
мечается в сообщении. В блоге  
Google приводятся пять главных 
причин, по которым она считает 
решение ФАС спорным.

Корпорация настаивает, что 
производители мобильных 
устройств не обязаны устанав-
ливать приложения на платфор-
ме Android. В пример она при-
водит мобильные устройства 
брендов ZTE, Xiaomi, Gionee, 
которые работают на Android, 
но не предустанавливают при-
ложения из пакета Google. «Ян-
декс» также заключал договоры 
о предустановке своих серви-
сов с производителями, на чьих 
устройствах не были установле-
ны приложения Google, отмеча-
ет американская компания.

В Google отмечают, что Android 
является свободной площад-
кой — в частности потому, что 
позволяет пользователям скачи-
вать приложения как через при-
вязанный к платформе магазин, 
так и через сторонние сайты и 
магазины. Подобного выбора нет 
на других операционных плат-
формах, говорится в сообщении 
в блоге корпорации Google.

В споре с «Яндексом» в Google 
также отрицают запрет на уста-
новку приложений других раз-
работчиков и не подтверждают, 
что обязывают производителей 
устройств предустанавливать 
приложения из пакета Google 
Mobile Services (GMS; в него вхо-
дят приложения Play Store, Google 
Maps, Gmail, Drive, YouTube, 
Hangouts и браузер Chrome). Так, 
пользователи, приобретающие 
смартфоны Samsung Galaxy S6, 
получают как приложения самой 
Google, так и конкурирующие с 
ними, утверждают в Google.

Установка магазина Google Play 
упрощает для пользователя про-
цесс скачивания приложений», 
отмечается в сообщении Google. 
Пользователь от этого только вы-
игрывает, поскольку ему стано-
вятся доступны 1 млн приложе-
ний для Android. Что касается 
конкурентов, Google приводит 

данные статистики аналитиче-
ской компании App Annie, соглас-
но которым мобильные приложе-
ния «Яндекса» с марта по июнь 
2015 года находились на втором 
месте по количеству скачиваний 
(как в магазине AppStore, так и в 
Google Play).

Последний аргумент Google в 
пользу предустановки мобиль-
ных приложений из пакета GMS 
состоит в том, что таким образом 
пользователь сразу после покуп-
ки получает «полностью функци-
ональное устройство», сказано в 
сообщении корпорации. «Мы хо-
тим, чтобы вы легко находили 
нужные приложения в телефо-
не и пользовались различными 
удобными функциями», — уточ-
няют в Google.

«ЯНДЕКС» ВОЗРАЖАЕТ

Изучив сообщение Google, «Ян-
декс» выступил с собственным 
заявлением. По мнению пред-
ставителей российской интер-
нет-компании, в Google «смеща-
ют акценты и не рассказывают 

всей правды до конца». Напри-
мер, китайские смартфоны ZTE 
в действительности поступа-
ют в продажу с установленны-
ми сервисами Google, а Xiaomi и 
Gionee, которые приводит в при-
мер Google, ориентированы на 
китайский, а не российский ры-

нок (Xiaomi официально нача-
ли продаваться в России только в 
конце августа. — РБК), объясняют 
в «Яндексе».

Большинство производите-
лей мобильных устройств выпу-
скают устройства с Google Play и 
при этом вынуждены следовать 
требованиям компании, вплоть 
до запрета на сотрудничество 
со сторонними разработчика-
ми приложений, уверяют в «Ян-
дексе». В ходе разбирательства 
ФАС спрашивала Google, есть ли 
в России смартфоны и планшеты 
на Android без Google Play и GMS, 
но корпорация не смогла подтвер-
дить, что на российском рынке 
«существует хоть сколько-нибудь 
значительное количество таких 
устройств», утверждает предста-
витель «Яндекса» Ася Мелкумова.

В случае с Samsung Galaxy S6 
Google также «лукавит», утвер-
ждают в «Яндексе». Указывая, что 
на устройстве предустановле-
ны сервисы конкурентов, Google 
не говорит, что на Galaxy S6 cто-
ит только один поиск по умолча-
нию — от Google, а предустановка 
альтернативной поисковой си-
стемы запрещена по умолчанию 
на всех устройствах на Android 
с Google Play и GMS. «Вы никог-
да не найдете телефон или план-
шет на Android с Google Play и GMS 
(а доля таких устройств на россий-
ском рынке, по данным «Яндекса», 
превышает 90%), где стоит другой 
поиск по умолчанию», — отмечают 
в компании.

На аргумент Google о функци-
ональности устройств «Яндекс» 
отвечает, что она не связана с 
сервисами Google (или иного раз-
работчика). «Пользователю нужны 
карты, почта, возможность поиска 
в интернете, и он сам должен ре-
шать, какими приложениями он 
может и хочет пользоваться», — 
отмечают в российской компании.

«Яндекс» готов доказывать свою 
позицию в апелляции, говорится 
в официальном заявлении компа-
нии. В «Яндексе» считают, что «сло-
ва Google расходятся с делом»: без 
Google Play производители не мо-
гут выпускать популярные устрой-
ства на Android, а получить Google 
Play можно, только согласившись с 

условиями Google. «Это не свобода, 
а иллюзия выбора», — говорится в 
заявлении «Яндекса».

ПОЗИЦИЯ ФАС

Представитель ФАС отказался от 
комментариев для данного ма-
териала. В сентябре ФАС призна-
ла Google виновной в нарушении 
закона «О защите конкуренции» в 
ч.1 ст.10 (злоупотребление доми-
нирующим положением) по жа-
лобе, поданной «Яндексом» в фев-
рале этого года. Она согласилась 
с обвинениями российской ком-
пании в том, что Google навязы-
вает производителям мобильных 
устройств определенные усло-
вия — предустанавливать прило-
жения из пакета GMS, размещать 
иконки этих приложений на пер-
вом экране мобильного устройства, 
а также требует устанавливать по-
иск Google по умолчанию как усло-
вие для установки магазина Google 
Play, необходимого для работы опе-
рационной системы Android, так-
же принадлежащей корпорации 
Google.

В начале октября ФАС обяза-
ла Google в течение месяца устра-
нить обнаруженные нарушения, 
потребовав от компании уведо-
мить пользователей устройств на 
Android о возможности деакти-
вировать уже предустановленные 
приложения, сменить стоящий по 

Google настаивает, что производители мобильных устройств не обязаны предустанавливать приложения на платформе Android

«Яндекс» утверждает, что в Google «смещают 
акценты и не рассказывают всей правды 
до конца»

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S



18 ноября 2015 года
Среда

No 212 (2229)
 | БИЗНЕС | 19Интернет. Сотовая связь.

Банки

СОТОВАЯ СВЯЗЬ МТС получила рекордную выручку среди операторов «большой тройки»

На интернете и смартфонах
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

МТС получила рекордную 
выручку среди операторов 
«большой тройки» по итогам 
третьего квартала 2015 года. 
Выручка за июль-сентябрь 
превысила 100 млрд руб., 
что почти на 5% больше, 
чем за аналогичный период 
2014 года

 Выручка МТС в России по ито-
гам третьего квартала 2015 года 
выросла год к году на 4,7%, до 
103,9 млрд руб. Компания МТС пер-
вой среди российских операторов 
получила выручку более 100 млрд 
руб. за один квартал, сообщили 
представители МТС на пресс-кон-
ференции, посвященной финан-
совым результатам деятельности 
компании за третий квартал.

Для сравнения: выручка рос-
сийского «ВымпелКома» по ито-
гам третьего квартала составила 
72,4 млрд руб., что на 1% меньше, 
чем в третьем квартале 2014 года, 
а аналогичный показатель у «Ме-
гаФона» в июле—сентябре увели-
чился на 0,3% год к году и достиг 
81,3 млрд руб. 

Выручка МТС от продажи те-
лефонов и оборудования в Рос-
сии выросла год к году почти 
на 60%, до 12,6 млрд руб. В 2015 
году МТС несколько раз пере-
сматривала цены на смартфоны 
в собственной розничной сети: 
в компании объясняли это тем, 
что хотят зарабатывать не на са-
мих гаджетах, а  на мобильном 

трафике. Как писал РБК, с весны 
2015 года стоимость некоторых 
моделей устройств снизилась до 
30%, часть цен на девайсы упала 
до закупочных.

Консолидированная выручка 
всей группы МТС за третий квартал 
выросла за год на 7,4%, до 115 млрд 
руб., и на 12% по сравнению со вто-
рым кварталом года. Рост показа-
теля связан «с увеличением поль-
зования интернет-сервисами», 
отметил Андрей Дубовсков.

Компания увеличила прогноз 
по итогам 2015 года: МТС ожида-
ет роста выручки как всей группы, 
так и российской части бизнеса 
более чем на 4%.

Чистая прибыль ПАО «МТС» 
снизилась по итогам третьего 
квартала 2015 года до 14,4 млрд 
руб., следует из финансовой от-
четности компании. Это на 6,6% 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2014 года год к году и на 
15,7% ниже, чем во втором квар-
тале текущего года. 

Падение прибыли произо-
шло под влиянием показателя 
OIBDA, ослабления рубля и пе-
ресчета номинированной в ино-
странной валюте части дол-
га  — все это спровоцировало 
неденежные потери в размере 
3,3 млрд руб., объяснили в ком-
пании.

Показатель скорректирован-
ной OIBDA группы в третьем 
квартале сократился на 1,9%, до 
48 млрд руб., маржа по этому по-
казателю снизилась на 4 процент-
ных пункта и составила 41,7%. 
Снижение OIBDA произошло под 
влиянием инфляции, снижения 
прибыльности дочерних компа-
ний МТС за пределами России и 
снижения цен в собственной роз-
нице, заявил Дубовсков.

Абонентская база МТС в России 
выросла в третьем квартале на 5% 
год к году и достигла 76,9 млн, что 
является максимальным показа-
телем среди операторов «боль-
шой тройки». 

ИНФОГРАФИКА

БАНКИ Финансовая организация выпустит евробонды

Доллары для Альфа-банка
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Альфа-банк планирует разме-
стить долларовые еврооблига-
ции. Привлеченные средства 
могут пойти на финанси-
рование конкретной сделки 
или погашение внешних 
долгов.

  Альфа-банк может предложить 
инвесторам трех-, четырехлетние 
бумаги объемом до $500 млн, рас-
сказал РБК представитель инвест-
компании, ведущей переговоры 
об участии в размещении евро-
бондов банка. «Первоначально 
банк планировал выпустить евро-
бонды с погашением в 2019 году 
и ставкой купона 4,25–4,6%, но 
сейчас есть планы выпустить бо-
лее длинные бумаги сроком на 
пять—десять лет», — знает еще 
один инвестбанкир, с которым 
организаторы размещения  — 
UBS и Barclays — обсуждали усло-
вия сделки.

По его словам, Альфа-банк не 
исключает, что в этом году разме-
стит бонды с погашением в 2025 
году. «Но это означает, что инве-
сторам придется дать премию 5% 
годовых. Эта доходность сейчас 
обсуждается», — сказал он.

БЕЗ ОБЪЕМА И ДАТЫ

Пресс-служба Альфа-банка под-
твердила объявление мандата 
о размещении евробондов. «Дату 
размещения назвать не можем, 
сумму и срок не называем. Они бу-
дут определены в процессе разме-
щения», — отметила пресс-служба, 
уточнив, что бонды будут долла-
ровыми.

Размещение бумаг Альфа-бан-
ком может стать вторым по счету 
выпуском евробондов российских 
кредитных организаций в 2015 году. 
В июле трехлетние бумаги на $300 
млн с доходностью 8% годовых раз-
местил банк «Ак Барс». Организа-
торами размещения стали Credit 
Suisse и UBS. Последний раз Аль-
фа-банк размещал свои евробонды 
в ноябре 2014 года. Тогда банк про-
дал инвесторам выпуск субордини-
рованных облигаций на $250 млн 
с купоном 9,5% с погашением в фев-
рале 2025 года.

  Альфа-банк в понедельник, 
16 ноября, провел телефонную кон-

ференцию с инвесторами, во время 
которой обсуждалось размещение 
новых долларовых еврооблигаций. 
Об этом в своих обзорах написа-
ли аналитик Сбербанк CIB Алек-
сей Булгаков и аналитики «Уралси-
ба» Ирина Лебедева, Ольга Стерина 
и Дмитрий Дудкин. «Как и другие 
российские банки, Альфа-банк в на-
стоящее время несколько сокраща-
ет объемы кредитования. Соответ-

ственно, средства, привлеченные в 
рамках обсуждаемого размещения, 
если оно состоится, будут предна-
значены либо для финансирова-
ния конкретной сделки, либо для 
предварительного аккумулирова-
ния ресурсов на погашение внеш-
них долгов в 2016–2017 годах», — 
пишет Булгаков, напоминая, что в 
2017 году наступает срок погаше-
ния облигаций на сумму $1,7 млрд, 
включая долговые бумаги холдин-
говой структуры ABH Financial (ей 
подконтролен Альфа-банк).

«У банка также есть выпуск ев-
робондов на $183 млн, который 
банк должен погасить в апреле 2016 

года», — напоминает аналитик Fitch 
Александр Данилов. Он отмечает, 
что Альфа-банк может воспользо-
ваться благоприятной ситуацией 
на рынке, чтобы рефинансировать 
этот заем. «Кроме того, очередной 
выпуск долговых бумаг — это хоро-
ший способ напомнить о себе ино-
странным инвесторам. Тем более 
что рынок испытывает дефицит ев-
робондов качественных российских 
эмитентов», — указывает аналитик.

ФИНАЛЬНЫЙ РЕЙТИНГ ПОЗЖЕ

После появления информации о 
размещении Альфа-банка между-
народное агентство Fitch присво-
ило рейтинг BB+ (EXP) предстоя-
щему выпуску облигаций Alfa Bond 
Issuance plc. Финальный рейтинг 
будет присвоен после получения 
окончательной документации по 
эмиссии, которая должна соответ-
ствовать предоставленной ранее 
информации.

«У банка комфортный запас 
ликвидности в валюте, но мы по-
стоянно отслеживаем рыночную 
ситуацию и при благоприятной 
конъюнктуре готовы привлекать 
средства на международных рын-
ках»,  — добавила пресс-служба 
Альфа-банка. 

умолчанию поиск в Google Chrome 
и предложить для установки вид-
жет поиска и сервисы конкурентов, 
аналогичные входящим в пакет 
GSM сервисам от самой Google. По-
добные уведомления должны быть 
выведены на экраны мобильных 
устройств пользователей Android, 
говорилось в предписании ФАС.

В начале ноября ведомство 
продлило срок исполнения пред-
писания до 18 декабря, удовлет-
ворив ходатайство Google. Компа-
нии грозит штраф в размере 1–15% 
от оборота магазина Google Play в 
России, однако ФАС до сих пор 
не определила размер штрафа. 
Как пояснили РБК в пресс-служ-
бе ведомства, административное 
дело, в ходе которого должны бу-
дут определить размер наказания, 
еще не было заведено. Источник, 
близкий к ФАС, отмечал в разгово-
ре с РБК, что ведомство ждет, как 
компания исполнит предписание, 
чтобы определить строгость нака-
зания. Ранее глава ФАС Игорь Ар-
темьев говорил, что штраф могут 
установить на минимальном уров-
не, если Google выполнит предпи-
сание и изменит условия догово-
ров с производителями мобильных 
устройств.

Google вправе обжаловать ре-
шение ФАС, однако наличие такой 
возможности не означает, что оно 
будет отменено или пересмотре-
но, говорит руководитель между-
народно-правовой практики кол-
легии адвокатов «Чаадаев, Хейфец 
и партнеры» Анастасия Асташ-
кевич.Для отмены решения ФАС 
Google будет необходимо предо-
ставить весомые доказательства, 
что сам факт нарушения не имел 
места, но пока доводы компании, 
если верить опубликованному за-
явлению, не претерпели суще-
ственных изменений, что ставит 
под сомнение возможность отме-
ны решения ФАС, говорит юрист. 
«Учитывая, что аналогичные пре-
тензии к Google сейчас рассматри-
ваются антимонопольными орга-
нами и в Европе, можно говорить 
о том, что перспективы обжалова-
ния не самые лучшие», — добавляет 
Асташкевич. 

Альфа-банк может предложить инвесторам 
трех-, четырехлетние бумаги объемом 
до $500 млн

Выручка, млрд руб. Доходы от передачи 
данных, млрд руб.

Абонентская база, млн 
человек

Как закончили III квартал операторы «большой тройки»

Источник: данные компаний
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Не первый год

Еврокомиссия ведет рас-
следование работы Google 
на Android с 2013 года на 
основании жалобы альян-
са Fair Search, объединяю-
щего компании Microsoft, 
Nokia, Oracle, Expedia, 
TripАdvisоr и др. 13 ноября 
стало известно, что «Ян-
декс», с июля 2014 года 
сотрудничавший с евро-
пейским регулятором как 
свидетель, в апреле подал 
в Еврокомиссию собствен-
ное заявление, став обви-
нителем по делу Google. 
Претензии «Яндекса» в Ев-
ропе не отличаются от тех, 
с которыми он обратился 
в ФАС России, говорили 
в компании.
В конце сентября 
Bloomberg также сообщил 
со ссылкой на источники, 
что расследование дея-
тельности Google на ОС 
Android начали власти 
США — Федеральная тор-
говая комиссия (Federal 
Trade Commission, FTC) 
и Министерство юстиции.
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Зависит ли стоимость доллара от времени года

Сезон для валюты
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Минфин прогнозирует 
сезонное ослабление рубля 
к концу года. РБК проверил, 
есть ли на самом деле зависи-
мость между курсом доллара 
и временем года, и попросил 
экономистов ее объяснить.

В конце октября замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев предрек 
рублю сезонное ослабление к кон-
цу 2015 года. «Есть два фактора — 
нефть и  сезонность. Сезонность 
из года год одинаковая: летом идет 
укрепление [рубля], в конце лета — 
начале осени — ослабление, потом 
в середине осени — укрепление, 
а в конце года — [вновь] ослабле-
ние. И так каждый год, всегда оди-
наково. Поэтому, я думаю, в этом 
году, в следующем и через [год] 
будет одно и то же», — приводило 
его слова агентство ТАСС.

РБК решил проверить, суще-
ствует  ли на  самом деле связь 
между курсом доллара и време-
нами года.

НЕОБЪЯСНИМАЯ СЕЗОННОСТЬ

Мы проанализировали, как  ме-
нялась стоимость доллара каж-
дый месяц в  течение послед-
них неполных 11 лет — с января 
2005 года по  ноябрь 2015 года. 
Сильнее всего доллар рос в ноябре 
(средний прирост — 3,2%), дека-
бре (2,5%) и январе (5,3%). График 
средней динамики курса доллара 

по месяцам оказался похож на то, 
что описывал Моисеев.

Хотя на  первый взгляд зави-
симость есть, доказать ее с помо-
щью статистики сложно, говорит 
руководитель операций на  ва-
лютном и денежном рынке Ме-
таллинвестбанка Сергей Роман-
чук. В 2014 году и начале 2015-го 
колебания были максимальны-
ми, и это влияет на все результаты 
в целом, считает он. Действитель-
но, при оценке сезонных измене-
ний без учета последних двух лет 
зависимость оказывается дру-
гой: наибольший рост приходит-
ся на август, май и тот же январь.

Некоторые экономисты увере-
ны: сезонные колебания — миф. 
«Если вы ищете закономерность 
в большом объеме данных (за каж-
дый месяц в течение 10 лет), вы ее 
рано или поздно найдете», — иро-
низирует директор по  анализу 
финансовых рынков и макроэко-
номики управляющей компании 
«Альфа-Капитал» Владимир Бра-
гин. По его словам, рынок ориен-
тировался бы на эту зависимость, 
если бы она существовала, но он 
этого не делает. Ориентировать-
ся лишь на сезонные колебания 
для инвестора опасно: велик шанс 
потерять деньги, предостерегает 
Романчук.

Впрочем, отмечает он, незна-
чительная связь все-таки есть. 
«К концу года из-за бюджетных 
выплат на  рынок выплески-
вается большой объем рублей, 
что  частично повышает спрос 

на валюту», — объясняет пред-
ставитель Металлинвестбанка. 
Выплаты по  внешним долгам 
в  декабре больше, чем  в  пре-
дыдущие месяцы. В ноябре же 
компании готовятся к ним, за-
купают валюту — это тоже под-
талкивает курс доллара вверх, 
добавляет Романчук.

Однако, по его словам, все эти 
факторы относятся ко «второму 
эшелону». Главным показателем, 
который определяет курс рубля, 
остается цена на  нефть. С  этим 
утверждением соглашается про-
фессор финансов РЭШ Олег Шиба-
нов. Корреляция может достигать 
90%, полагает он. Возможно, это 

в какой-то мере объясняет зим-
ние колебания рубля: в это время 
рынок нефти ведет себя активно, 
оценивается, сколько топлива по-
требляют Европа и США, насколь-
ко холодным оказался сезон, рас-
суждает Шибанов.

Цена на нефть при прочих рав-
ных скорее должна расти зимой — 
наступает отопительный сезон. 
Исходя из  этого, рубль должен 
был бы тоже укрепляться, но это-
го не  происходит, не  согласен 
директор программы «Эконо-

мическая политика» Московско-
го центра Карнеги Андрей Мов-
чан. По его словам, цена на нефть 
определяется объемами ее пред-
ложения, а не сезонными причи-
нами. А  значит, и  зависимости 
как таковой нет.

ЧЕГО ЖДАТЬ К КОНЦУ ГОДА

Рубль может ослабнуть к декабрю, 
но  виной тому станет не  сезон-
ный фактор. Предложение нефти, 
от цены на которую сейчас зави-
сит национальная валюта, велико 
и  продолжает расти последние 
восемь недель, объясняет Мов-
чан. Хранилища переполнены, 

выход — держать нефть в танке-
рах, что обходится недешево. Так 
что производители нефти скорее 
будут распродавать накоплен-
ное по заниженной цене, чтобы 
не  тратить деньги на  хранение, 
полагает он.

Еще  один фактор, который 
с  большой долей вероятности 
сыграет против рубля в  дека-
бре, — решение Федеральной ре-
зервной системы США о ставке, 
напоминает Шибанов из  РЭШ. 
Он полагает, что ставку повысят, 

а значит, доллар продолжит укре-
пляться к другим валютам, в том 
числе к  российской. «Чем  креп-
че доллар, тем дешевле долларо-
вая цена нефти и, следовательно, 
слабее рубль», — объясняет Шиба-
нов. Его прогноз на конец года — 
68 руб. за доллар. Так же считает 
Романчук. Он ожидает, что в де-
кабре доллар будет стоить около 
67 руб. И тот и другой уверены, 
что  отметка в  70 руб. за  доллар 
до конца года пройдена не будет.

Исходя из  сезонных колеба-
ний, по  расчетам РБК, с  сегод-
няшнего уровня в 66,5 руб. к кон-
цу декабря доллар должен вырасти 
до 68,1 руб., а к концу января — 
до 71,7 руб.

На краткосрочном горизонте 
все выглядит не очень радужно: 
в декабре и январе рубль может 
колебаться в пределах 5% от ны-
нешней стоимости  — как  в  ту, 
так и  в  другую сторону, счита-
ет Брагин из  «Альфа-Капита-
ла». Но  на  длинн ом горизонте 
на  рубль можно сделать ставку, 
отмечает он.

По  словам Брагина, цена 
на  нефть медленно реагирует 
на изменение рыночной ситуации. 
О н предполагает, что в следу ю-
ще м году предложение нефти пе-
рестанет расти — и это постепен-
но отразится на ценах, а значит, 
и на курсе рубля. «Я не исключаю, 
что в следующем году мы увидим 
нефть на  уровне $50 или  даже 
$60 за баррель», — оптимистично 
заметил эксперт. 

Исходя из сезонных колебаний, по расчетам РБК, 
с сегодняшнего уровня в 66,5 руб. к концу декабря 
доллар должен вырасти до 68,1 руб., а к концу 
января — до 71,7 руб.

Как менялся курс доллара по месяцам в 2005–2015 годах
Мы знаем, что серьезно говорить о зависимости стоимости доллара 
от времени года нельзя. Тем не менее в среднем за последние 11 лет 
доллар рос сильнее всего в ноябре, декабре и январе. Возможно, это 
лишь повод подумать о том, в чем сегодня держать сбережения.

Среднее изменение курса доллара за месяц 2005–2015 годов, %

Источник: Московская биржа, расчеты РБК
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